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НА СВЕРДЛОВСКИЙ ВЗГЛЯД
Что непременно нужно посмотреть в этом округе после 

строительного сезона – 2023?

Стр. 8–9

НА СОВЕТСКОЙ  
ПРИЗЕМЛИЛСЯ ВЕРТОЛЕТ

Учебному Ми-8 продлили жизнь, сделав из него памятник 
инженерной и авиационной мысли России
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Лидеры муниципалитетов более 
чем 50 городов из 14 стран, в том числе 
Китая, Индии, Ирана, Турции, стран 
Африки и СНГ, прибыли на форум, 
чтобы поделиться лучшими практика-
ми по развитию своих территорий. Два 
дня, 7 и 8 сентября, в Казани работала 
и делегация Иркутска во главе с мэром 
Русланом Болотовым.

Мэр столицы Прибайкалья высту-
пил с докладом на сессии «Города-по-
братимы и расширение горизонтов» 
с участием раиса Республики Татарстан 
Рустама Минниханова. Руслан Болотов 
рассказал о том, как Иркутск выстра-
ивает международное сотрудничество 
с учетом новых геополитических реалий 
и приоритетов. Глава нашего города 
отметил, что в настоящее время у Ир-
кутска 13 побратимов и партнеров. 
Особое внимание уделяется укреплению 
отношений со странами СНГ, развитию 
контактов со странами Азии.

Заметный интерес среди участников 
форума вызвал еще один доклад Рус-
лана Болотова — «Иркутская идентич-
ность. Актуализация историко-куль-
турного наследия на примере столицы 
Прибайкалья». Мэр Иркутска рассказал 

слушателям, что наш город относится 
к историческим поселениям федераль-
ного значения (здесь более тысячи 
объектов культурного наследия!), и по-
делился опытом — как муниципалитет 
сохраняет это достояние.

Участники форума узнали, что столица 
Приангарья стала первой в Сибири, где 
применили регенерацию исторического 
центра: когда уникальная архитектура 
остается, но при этом здания получают 
новую жизнь. Стартовым проектом стал 
130-й квартал, который за год посещает 
около 8 млн человек. Другим важным 
направлением является деятельность 
Агентства развития памятников Иркут-
ска. При поддержке мэрии АРПИ ищет 
инвесторов, которые готовы участвовать 
в реставрации объектов культурного на-
следия, оказывает им содействие на всех 
этапах сотрудничества. За 10 лет вторую 
жизнь получили 34 здания, еще 14 нахо-

дятся на разных этапах готовности. Также 
в областном центре реализуется проект 
«Иркутские кварталы». В планах — созда-
ние «Декабристского квартала» в районе 
Спасо-Преображенской церкви.

Руслан Болотов отдельно отметил, что 
наряду с сохранением наследия важно 
создавать новые памятные места. На-
пример, после присвоения Иркутску 
в 2020 году почетного звания Российской 
Федерации «Город трудовой доблести» 
на центральной улице установлена стела, 
прилегающая территория благоустроена. 
Также создан историко-мемориальный 
комплекс «Иерусалимская гора», где рас-
положено около 120 тысяч захоронений 
иркутян — представителей разных верои-
споведаний и национальностей.

— В Иркутске в мире и согласии про-
живает более 100 этносов. Мы гордимся 
тем, что на протяжении нескольких 
столетий у нас не было конфликтов 

на национальной почве. Историю го-
рода и его жителей мы стараемся до-
нести до подрастающего поколения: 
с 2021 года в школах проходят уроки 
иркутсковедения. Такой предмет будут 
преподавать и в открытом 1 сентября 
этого года Суворовском училище. Это, 
кстати, еще один пример сохранения на-
следия: ранее здесь функционировало 
Иркутское высшее военное авиационное 
инженерное училище. Оно было за-
крыто более 10 лет назад, а теперь при 
поддержке президента страны и губер-
натора региона возрождено в новом 
статусе. Мы восстановили историческую 
справедливость. Иркутск снова станет 
кузницей кадров для обороны страны, — 
подчеркнул Руслан Болотов.

Илья Спирин
Фото из телеграм-каналов Руслана 

Болотова и Римы Мухамедшиной

ТЕМА НЕДЕЛИ

Андрей, сотрудник 
полиции в отставке:

— Бывал. И на учебе, 
и по работе, и работал вахто-
вым методом — та же самая 
командировка, только дли-
тельная. В разных городах 
довелось побывать — Нижний 
Новгород, Москва, Пяти-
горск, Мурманск и другие. 
Раньше я был сотрудником 
полиции — экспертом-крими-
налистом, потом работал спе-
циалистом по охране труда 
на строительной площадке.

Светлана,  
мама в декрете:

— Нет, никогда не бывала, 
хотя если б отправили, то по-
ехала бы! Вообще-то я люблю 
куда-нибудь выезжать на вы-
ходные с семьей. Я повар, 
а сейчас в декретном отпуске 
нахожусь с четвертым ребен-
ком, поэтому моя команди-
ровка на этот момент жизни 
— дом и дети.

Мира, экономист:
— Я сейчас приехала 

в Иркутск, можно сказать, 
в командировку. А вообще, 
раньше была работа связана 
с командировками — ездила 
между Улан-Удэ и Иркут-
ском в дополнительный 
офис, работа была связана 
с кредитами.

Юрий Степанович, 
пенсионер:

— Сейчас я на пенсии, 
а раньше бывал. Если брать 
то, что рядом, то я бывал 
в Байкальске, Селенге, Свир-
ске, Усть-Илимске: работал 
как конструктор с предприя-
тиями целлюлозно-бумажной 
промышленности — выезжал, 
выполнял необходимые зада-
чи. Это было интересно.

Александр, 
музыкант:

— Бывал — ездил в разные 
города по области, работал 
с договорами в основном. 
Наша организация занима-
лась продажами пищевых 
продуктов. Сейчас уже тру-
жусь в другой сфере.

«КОМАНДИРОВКИ — ЭТО ИНТЕРЕСНО»
На этой неделе мы спрашивали у людей на улицах Иркутска:  

«А вы бывали в командировках? Где? Что делали?»

КАК ИРКУТСК ПОРАБОТАЛ В КАЗАНИ
Наш мэр Руслан Болотов принял участие в первом международном 

форуме «РОСТКИ: Россия и Китай — взаимовыгодное сотрудничество», 
который прошел в столице Татарстана

Почему форум называется 
«РОСТКИ»? Это расшифро-
вывается как РОС — Россия, 

КИ — Китай, а Т между ними — это 
Татарстан как гостеприимная пло-
щадка для эффективного диалога. 
На логотипе с одной стороны рука, 
окрашенная в цвета флага России, 
с другой — рука с цветами флага 
КНР. Вместе они держат 
татарский казан — 
горшочек с землей, 
где уже есть ростки. 
В рамках этого ме-
роприятия и прошел 
«Форум, объединяю-
щий города. Казань».

Два соглашения Иркутск заключил на международном 
бизнес-форуме «РОСТКИ: Россия и Китай — взаимо-
выгодное сотрудничество». Первое — о межмуници-
пальном сотрудничестве с мэром Казани Ильсуром 
Метшиным (на фото). Второе — с главой администра-
ции города Ялты Республики Крым Яниной Павленко 
подписан протокол о намерениях межмуниципального 
сотрудничества. «Обсудили возможность отдыха и вос-
становления детей участников СВО из Прибайкалья 
на курортах Ялты. Будем работать в этом направле-
нии», — написал Руслан Николаевич в своем телеграм-
канале ruslanbolotov

А этот снимок — из телеграм-канала Римы Мухамедши-
ной, директора департамента питания Казани. «Сегод-
ня приняли у себя мэра Иркутска Руслана Болотова. 
Рады знакомству с иркутскими коллегами, благодарим 
за памятный гостинец», — пишет Рима Жамиловна (она 
на фото справа от Руслана Болотова. — Прим. ред.). 
А мы и не удивлены: даже в командировке Руслан 
Николаевич первым делом пошел посмотреть и узнать, 
как кормят детей в школах и садах

С прохожими на улицах общалась Ирина Покоева
Фото автора
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СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ
Знакомим горожан с новыми депутатами 
Законодательного Собрания от Иркутска

«КТО ЖЕ НЕ ЗНАЕТ ГАЙДАРА МАМЕДОВИЧА?»
11 сентября в актовом зале факультетских клиник презентовали книгу 

главного врача учреждения Гайдара Гайдарова «Моя Иркутская история»

— Вы получили высокий мандат доверия от горожан. Теперь 
важно его оправдать достойными делами. Каждый из вновь из-
бранных депутатов хорошо знает о реальном положении дел 
в городе, понимает, на чем акцентировать внимание, является 
профессионалом в своей отрасли. Важно обеспечить командную 
работу в интересах иркутян. Областной центр — город, который 
заслуживает внимания региональных парламентариев. Все мы 
настроены на конструктивное сотрудничество, — подчеркнул 
Руслан Болотов, поздравляя новых депутатов — коллег по пар-
тии (Руслан Николаевич — секретарь Иркутского городского 
местного отделения партии «Единая Россия». — Прим. ред.).

Однопартийцев также поздравили председатель думы города 
Иркутска Евгений Стекачев, руководитель регионального испол-
нительного комитета Иркутского городского местного региональ-
ного отделения партии «Единая Россия» Дмитрий Мясников, за-
меститель секретаря ИРО «Единая Россия» Наталья Дикусарова.

Илья Спирин
Фото Валентина Карпова и из открытых источников

На представлении общественности 
любой новой книги, как бы ни было 
велико уважение к ее автору, все-таки 
главное — уж простите за тавтологию 
— сама книга. Присутствующие, листая 
«Мою Иркутскую историю», едино-
душно обращали внимание друг друга 
на отрывок, где Гайдар Мамедович 
рассказывает о последней встрече с от-
цом в больнице. Он тогда сказал: «Гай-
дар, ты должен стать учителем или 
врачом. Ты добрый человек, видно, что 
ты уважаешь старших. И ты должен 
выполнить мой наказ». На следующий 
день во время операции отец умер. 
И мы уже знаем — Гайдар Мамедович 
выполнил данное в 13 лет обещание. 
Хотя ему было неимоверно трудно: 
мама осталась одна с семью детьми, на-
шему герою пришлось работать с под-

росткового возраста, чтобы помочь 
родным хоть как-то держаться.

Сейчас Гайдар Гайдаров — уважа-
емый человек, почетный гражданин 
Иркутска, несколько лет является 
бессменным председателем Совета по-
четных граждан нашего города. Доктор 
медицинских наук, профессор, автор 

более 600 научных работ, заслужен-
ный врач России и заслуженный врач 
Республики Бурятия. Награжден ме-
далью ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» второй степени. Ранее был 
депутатом Законодательного Собрания 
Иркутской области, министром здра-
воохранения региона. Уже более 35 лет 

руководит факультетскими клиниками 
Иркутского государственного медин-
ститута. («Кто же не знает Гайдара Ма-
медовича?» — раздался голос из зала, 
когда говорили о заслугах автора. — 
Прим. ред.)

На прошедших выборах во всех пяти 
одномандатных округах города победу 
одержали представители партии «Еди-

ная Россия». Пять человек впервые стали 
депутатами регионального парламента: вице-
мэр Иркутска Дмитрий Ружников, депутаты 
городской думы Алексей Распутин и Максим 
Девочкин, руководитель представительства 
госкорпорации «Ростех» в Иркутской области 
Сергей Баляскин, руководитель Иркутского 
регионального отделения «Молодой Гвардии 
Единой России» Даниил Литвинов (он будет 
представлять интересы столицы Приангарья 
в парламенте по партийному списку). Шес-
тым стал Алексей Красноштанов (действую-
щий депутат Законодательного Собрания Ир-
кутской области прошлого, третьего, созыва).

Как признался автор, для него 
самого в какой-то степени 
это мероприятие стало нео-

жиданным! Событие инициировал 
«настоящий, проверенный вре-
менем друг и товарищ», секретарь 
Союза писателей России Валерий 
Хайрюзов. И экспромт удался, став 
не дежурной церемонией, а теплой 
встречей старых друзей. В этом 
убедилась репортерская группа 
«Иркутска», побывав на презен-
тации (еще и книгу с автографом 
получили в подарок. — Прим. ред.).

Вот она — сила печатного слова (тем более от одного 
из самых интересных людей в Иркутске. — Прим. ред.). 
Слева направо: главный врач Иркутской Ивано-Матренин-
ской детской клинической больницы Владимир Новожи-
лов, почетный гражданин Иркутска Александр Ханхалаев, 
президент Федерации хоккея с мячом Иркутской обла-
сти Владимир Матиенко, председатель Совета ректоров 
Иркутской области Андрей Хоменко с увлечением читают 
книгу своего друга Гайдара Гайдарова

Книга-автобиография Гайдара Гайдарова «Моя Иркут-
ская история» написана в формате диалога с читате-
лем. В своем труде автор раскрывается, как говорится, 
по полной, вплоть до семейных секретов. Рассказывает, 
например, как однажды в новогоднюю ночь по даге-
станскому обычаю украл будущую жену Татьяну. За-
кончилось все замечательно — супруги 47 лет вместе, 
в семье подрастают внуки

Окончание на стр. 11

На встрече мэра Иркутска Руслана Бо-
лотова с вновь избранными депутатами 
Законодательного Собрания Иркутской 
области от нашего города отмечена пло-
дотворная работа иркутских первичных 
организаций партии «Единая Россия». 
Руслан Николаевич, как секретарь Ир-
кутского городского местного отделения 
«ЕР», вручил 24 благодарности коллегам 
по партии

Максим Девочкин — депутат 
думы Иркутска, руководи-
тель компании «М2». Максиму 
Евгеньевичу 40 лет, он окончил 
Иркутский государственный 
технический университет (специ-
альности «Мировая экономика», 
«Промышленное и гражданское 
строительство»), имеет диплом 
магистра права Российского 
государственного университета 
правосудия. Прошел путь от глав-
ного специалиста до генерально-
го директора ООО «Максстрой». 
Женат, трое детей

Сергей Баляскин — руководитель 
представительства государственной 
корпорации «Ростех» в Иркутской 
области. Сергею Александровичу 
42 года, он окончил Иркутский 
государственный технический уни-
верситет, факультет транспортных 
систем по специальности «Самоле-
то- и вертолетостроение». Работал 
инженером на авиазаводе, служил 
в органах Федеральной службы 
безопасности РФ, был помощником 
губернатора Иркутской области 
по обеспечению исполнения отдель-
ных полномочий. Подполковник 
запаса. Женат, воспитывает двух 
сыновей дошкольного возраста

Даниил Литвинов — руководитель 
регионального отделения Всерос-
сийской общественной органи-
зации «Молодая Гвардия Единой 
России». Даниилу Вадимовичу 
24 года, он окончил Иркутский 
государственный университет 
(специальность «Государственное 
и муниципальное управление»). 
Был председателем молодежной 
думы Иркутска, заместителем ру-
ководителя Иркутского городско-
го отделения «Молодой Гвардии 
Единой России», член Обществен-
ной палаты города Иркутска

Алексей Распутин — депутат думы 
Иркутска, президент Иркутского 
фонда поддержки регионально-
го сотрудничества и развития. 
Алексею Владимировичу 50 лет, 
у него несколько высших об-
разований (БГУ, ИГУ, ИРНИТУ 
— специальности «Экономика» 
и «Строительство»). Работал в «Са-
янскхимпласте», на Ангарском 
цементно-горном комбинате, 
был руководителем нескольких 
строительных компаний. Женат, 
воспитывает двух сыновей

Дмитрий Ружников — вице-мэр 
города Иркутска. Дмитрию Олего-
вичу 39 лет, он окончил Иркутский 
государственный университет 
путей сообщения (специаль-
ность «Автоматика, телемеханика 
и связь на железнодорожном 
транспорте»). Работал инженером 
в «Сибирьтелекоме», в строитель-
ной компании «Новый город», был 
депутатом думы Иркутска, затем 
— ее председателем. Женат, две 
дочери
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Идея создания памятника появи-
лась у руководства Иркутского фили-
ала МГТУ ГА два года назад.

— Один из наших партнеров, 
авиакомпания «ЮТэйр», безвоз-
мездно предоставил нам комплект-
ное воздушное судно Ми-8, чтобы 
мы могли обучать наших студентов 
и курсантов, — рассказал дирек-
тор Иркутского филиала МГТУ ГА 
Олег Горбачев. — Соответственно, 
появилась возможность вывести 
из состава учебных объектов один 
из вертолетов. Выбрали самый ста-
ренький, 1974 года выпуска. Было 
два варианта — распилить на ме-
таллолом или продлить ему жизнь 
в виде памятника. Пилить, конечно, 
было жалко, поэтому на заседании 
попечительского совета нашего 
учебного заведения было принято 
решение сделать памятник. Сред-
ства на воплощение идеи выделены 
филиалом и членами попечитель-
ского совета.

Работа по подготовке вертолета 
к его новой миссии была проделана 
значительная. Сначала с него счи-
стили восемь слоев краски. Потом 
его ремонтировали, для этого при-
гласили клепальщиков и слесарей 
из авиакомпании «ЮТэйр». Авиа-
компания «ИрАэро» предоставила 
растворители и лакокрасочные 
материалы.

Благодаря поддержке авиакомпа-
нии «ЮТэйр» покраской будущего 
памятника занялся профессиональ-
ный маляр, специализирующийся 
на работе именно с воздушными 
судами: Наталья Пальцева прилете-
ла к нам из Тюмени. На работу у нее 
ушла всего неделя! Весь процесс 
покраски проходил на учебном аэро-
дроме Иркутского филиала МГТУ ГА 
за иркутским аэропортом. Исполь-
зовались специальные авиационные 
краски, которые не дают прилипать 
пыли.

— Когда Наталья увидела объем 
работ, сказала, что у нее на покраску 
уйдет около месяца, — вспоминает 
Олег Горбачев. — Прилетела она 
20 августа, а наш главный замысел 
был как раз в том, чтобы памят-
ник появился в подарок студентам 
и курсантам к началу нового учебно-
го года. Я предупредил, что столько 
времени у нас нет, и Наталья пошла 
нам навстречу. Она работала прак-
тически сутками, в помощь ей мы 
выделили еще одного маляра. И они 
справились!

Непростым делом оказалась 
и транспортировка отремонтиро-
ванного Ми-8 к постаменту на Со-
ветской: вес воздушного судна 
— 4,5 тонны. Навстречу пошло 
руководство иркутского аэропорта 
— вертолет со снятыми для удобства 
лопастями перекатывали ночью с по-
мощью тягача по летному полю. Спе-
циально выбрали время, когда нет 
взлетов и посадок. А потом работ-
ники хозяйственной части филиала 

НА СОВЕТСКОЙ ПРИЗЕМЛИЛСЯ ВЕРТОЛЕТ
Учебному Ми-8 продлили жизнь, сделав из него памятник инженерной 

и авиационной мысли России

1  сентября бестселлером ир-
кутских соцсетей стал верто-
лет Ми-8, приземлившийся 

накануне на постаменте у здания 
Иркутского филиала Московско-
го государственного техническо-
го университета гражданской 
авиации (МГТУ ГА). Новый па-
мятник так понравился горожа-
нам, что практически каждый, 
кто его увидел, сделал фото 
и опубликовал его в интернете.

Пятилопастный 
винт на фюзеляже, 
два двигателя и не-
убираемые шасси. 
Такими машинами 
советской проекти-
ровки пользуются 
в 50 странах мира 
— для перевозки 
пассажиров или 
грузов. Изначально 
этот вертолет Ми-8 
1974 года выпуска 
был желтого цвета. 
Спустя десять лет 
работы он попал 
в аварию, получил 
повреждения, и его 
пришлось списать. 
В 1993 году вертолет 
отдали курсантам 
— чтобы изучать 
на нем устройство 
советской техники. 
А теперь ему угото-
вана новая миссия 
— стать памятником

В Иркутском филиале 
МГТУ ГА готовят авиато-
ров разных профессий 
— от инженеров до стю-
ардов. И конечно, у руля 
такого серьезного об-
разовательного учреж-
дения, где, как и во всей 
авиации, главным прин-
ципом была и остается 
жесткая дисциплина, 
должен быть соот-
ветствующий человек. 
Олег Горбачев — док-
тор технических наук, 
профессор, руководит 
филиалом с 2003 года, 
за это время добился 
глубокой модернизации 
учреждения. Создание 
особой культурной 
атмосферы, уважения 
к выбранной профес-
сии, появление новых 
традиций, а теперь и па-
мятника — в том числе 
и его заслуга

Эта скульптура курсанта у здания Иркутского филиа-
ла Московского университета гражданской авиации 
дополняет общую композицию. У памятника есть 
своя необычная фишка — зачетная книжка. Ее сде-
лали специально, чтобы курсанты и студенты могли 
подходить и тереть на удачу для успешной сдачи 
сессии. Как видите, зачетка уже блестит — значит, 
пользуется успехом!

своими силами установили 
его на бетонный постамент.

— Честно говоря, мы 
сами не ожидали такого 
эффекта, — признается Олег 
Горбачев. — К нам после 
установки полюбоваться 
на памятник приезжают 
со всех уголков Иркутска, 
это очень приятно наблю-
дать. Ну а наши преподава-
тели, студенты и курсанты 
гордятся этим. Обязательно 
должно быть что-то такое, 
что отличает твою альма-
матер от других учебных 

заведений, о чем выпускни-
ки будут с теплотой вспо-
минать. Из таких традиций 
складывается уважение 
к выбранной профессии. 
И у нас это есть!

Следующим летом вокруг 
архитектурной композиции 
благоустроят территорию — 
установят скульптуру кур-
санта, лавки и декоративное 
ограждение.

Ольга Королева
Фото автора и Валентина 

Карпова
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ЛЕВЫЙ БЕРЕГ  
ВЫГЛЯДИТ ДОСТОЙНО
В Иркутске подходит к концу сезон 
ремонтов, и представители власти 

традиционно оценивают качество работ
Жители левого берега Иркутска уже видят 

и знают: на улицах Академической, Мухиной 
и Захарова отремонтировали более полутора 
километров дороги — заасфальтировали про-
езжую часть и тротуары, установили бордюры, 
смонтировали освещение и ливневую канализа-
цию на всем протяжении. На транспортном узле 
в границах улиц Якоби, Мухиной и Захарова 
обустроили островок безопасности.

На Академической сделали дополнительный 
поворот на улицу Сеченова и продлили улицу 
Безбокова до Старокузьмихинской. Там в два 
раза расширили проезжую часть, чтобы органи-
зовать движение транспорта в четыре полосы. 
Это один из самых масштабных дорожных про-
ектов за последние десять лет.

— Каждый день во время работы наблю-
даю, насколько точным оказалось проектное 
решение, дополнительный поворот на Сече-
нова очень разгрузил транспортный поток, 
— поделился впечатлениями с «Иркутском» 
подрядчик, генеральный директор ООО «Си-
беларСити» Аветик Григорян. — Работаем 
круглосуточно: днем подготавливаем, ночью 
кладем асфальт, чтобы жителям было удобно. 
Сдача объекта запланирована на 15 октября. 
Мы знали, на что идем, и обязуемся закончить 
работу вовремя.

Мы уже рассказывали читателям «Иркутска», 
что горожане, завидев своего мэра на улице, 
не тушуются, а напротив — пользуются возмож-
ностью поговорить напрямую. Так случилось 
и на этот раз: жительница микрорайона Светла-
на Кириллова рассказала о сложностях, которые 
возникли у пешеходов после переноса останов-
ки «Улица Мухиной» на угол Захарова.

— Мой внук самостоятельно ходит в школу, 
но после ремонта дороги стало непонятно: где 
переходить проезжую часть? Меня это беспо-
коит, потому что внук не ориентируется, при-
вычная схема движения полностью изменена. 
Я сама-то не сразу разобралась, что уж говорить 
о детях, — поделилась Светлана Кириллова.

Мэр, конечно же, выслушал иркутянку и дал 
поручение сделать наглядной и понятной всю 
пешеходную сеть не только на этом участке, 
но и в других аналогичных случаях, чтобы люди 
понимали схему движения на всех этапах ре-
монта городских дорог. Начальник департамен-
та дорожной деятельности и транспорта адми-
нистрации Иркутска Сергей Яременко заверил, 
что здесь установят дорожные знаки, разметка 
будет нанесена в ближайшие дни и все станет 
предельно ясно.

Затем проверили ход реконструкции путепро-
вода на Джамбула. На объекте завершен монтаж 
главных балок пролетного строения и ортотроп-

ных плит. Подрядчик приступил к завершающе-
му этапу: на этой неделе уже начнет асфальти-
ровать проезжую часть на подходах.

— В Иркутске 985 километров общей протя-
женности дорог, в этом году ремонтные рабо-
ты ведутся на 25 километрах из них. Для того 
чтобы содержать весь объем, необходимо кратно 
увеличивать финансирование. У нас уже много 
лет реализуется федеральный проект «Безопас-

ные качественные дороги», но очевидно, что 
этих денег все же не хватает. Необходимо при-
влекать больше средств из бюджета Иркутской 
области, ведь это столица региона, по этим до-
рогам ездят не только иркутяне, — подвел итог 
проверки реализации национального проекта 
БКД в Свердловском округе Сергей Тен. — От-
мечу, позитивные изменения есть, их видно: 
сейчас применяют новые технологии, которые 
продляют срок эксплуатации. И видно, что 
в городе активно ведется работа в этом направ-
лении.

Следующим этапом проверки стал муни-
ципальный крытый каток «Иркутск» в Пади 
Долгой, точнее — территория вокруг него. Здесь 
уже завершили третий этап благоустройства 
— появились детские и спортивные площадки, 
прогулочное пространство с ровными, вы-
ложенными тротуарной плиткой дорожками, 
затейливые скамейки, современное светодиод-
ное освещение, проведено озеленение. Но мэр 
Иркутска Руслан Болотов уверен, что это ме-
сто с водоемом идеально для благоустройства 
большого природного парка. А на такой проект 
требуются большие деньги, и без помощи феде-
рального бюджета не обойтись — эту идею глава 
города озвучил нашему представителю в Госу-
дарственной Думе Сергею Тену и заручился его 
поддержкой.

12  сентября с такой проверкой на до-
роги Свердловского округа выехали 
мэр города Руслан Болотов, депутат 

Государственной Думы РФ Сергей Тен (Сер-
гей Юрьевич — федеральный координатор 
проекта «Безопасные качественные доро-
ги». — Прим. ред.) и спикер городской думы 
Евгений Стекачев. Они обсудили и развитие 
социальной инфраструктуры — создание 
большого природного парка в Пади Долгой 
и строительство новой школы искусств 
на месте аварийного здания кинотеатра 
«Орион».

Окончание на стр. 11

Новая остановка обще-
ственного транспорта 
на новой же дороге 
по улице Захарова. 
В ремонте мелочей нет 
— мэр Иркутска Рус-
лан Болотов и депутат 
Государственной Думы 
РФ Сергей Тен вникали 
во все нюансы рекон-
струкции на улицах 
Академической, Мухи-
ной и Захарова. На фото 
подрядчик, генераль-
ный директор ООО «Си-
беларСити» Аветик 
Григорян наглядно 
показывает, что все ра-
боты на Академической 
ведутся четко в соот-
ветствии с проектом

Репортерская группа «Иркутска» загляделась 
на красоты благоустройства в Пади Долгой 
и ухватила лишь финал разговора мэра Руслана 
Болотова с двумя молодыми иркутянками. А речь 
шла о переменах в Пади, о том, как изменилось 
в лучшую сторону это пространство на левом 
берегу города. А уж когда Руслан Николаевич 
рассказал девушкам, что задумал здесь большой 
природный парк, беседа (к взаимному удоволь-
ствию. — Прим. ред.) грозила затянуться. Но мэра 
ждал депутат Госдумы Сергей Тен — было что ему 
показать из сделанного в городе за лето-2023
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«ПЕРВОМАЙСКИЙ И ОКРЕСТНОСТИ»
Депутат городской думы Василий Донских рассказал «Иркутску» о том, 

что происходит в его избирательном округе № 26

—  Василий Петрович, вы 
опытный депутат, и у вас, 
конечно, есть что рассказать 
о своем округе, выделить глав-
ное, что удалось сделать.

— Частный сектор, когда мы при-
шли в округ 10 лет назад, был на-
строен очень настороженно. Жители 
переживали за свою землю, за свое 
жилье, полагая, что здесь начнется 
большая жилая застройка и это приве-
дет к утрате и земли, и жилья. Но нам 
удалось договориться с ними, убедить 
в том, что новая многоэтажная жилая 
застройка не коснется их территории. 
Сейчас вся дорожная сеть в частном 
секторе нашего округа заасфальти-
рована — мы очень постарались для 
этого, а в этом году провели освеще-
ние по улице Ольховой, что, конечно, 
было положительно оценено жителя-
ми частного сектора. Также в частном 
секторе мы способствовали проведе-
нию централизованного городского 
водоснабжения. Люди довольны.

Мы вообще вникаем в любой слу-
чай, даже если это совсем небольшая 
проблема. Кто-то приходит и говорит 
о том, что нужна площадка для детей, 
потому что им играть негде, кто-то 
приходит по поводу освещения улицы, 
а других волнует работа поликлиники 
и возможность строительства новой. 
Неважных тем для нас нет — люди 
обращаются, и мы работаем по этим 
обращениям.

В округе действует общественная 
приемная, которая открыта для всех 
жителей округа.
—  Жители вашего округа 

активны?
— Да, активны. Вот одна житель-

ница, например, художник. И она по-
просила у нас краску для оформления 
двух отремонтированных подпорных 
стенок. Краску мы привезли — и те-
перь у нас есть картина «Байкал». 
Жителям понравился этот арт-объект, 
приходят, любуются и даже фотосес-
сии проводят на фоне изображения.
—  Одно время в Первомайском 

была проблема с баней — ста-

рую баню хотели закрывать, 
что вызвало возмущение у лю-
дей. Как все решилось?

— Да, ситуация такая была. Жи-
тели очень хотели, чтобы баня снова 
заработала. Мы всерьез занимались 
этой темой, сейчас предприниматель 
взял баню в концессию — баня работа-
ет, цены для жителей минимальные. 
В бане сделан хороший ремонт, от-
вечающий современным стандартам. 
Есть и коммерческие варианты услуг, 
но есть и льготные варианты для 
жителей. Результатом все остались 
удовлетворены.
—  Как обстоят дела с поли-

клиникой? Для Первомайского 
это очень острая тема.

— С поликлиникой все непросто. 
Впрочем, эта тема и во всем городе 
довольно сложная. Тем не менее мы 
провели большую работу — выделили 
земельный участок на улице Бажо-
ва. Чтобы участок был достаточным 
по территории, два года вели пере-
говоры с одним предпринимателем, 
убеждая его часть своей территории 
передать под участок для поликлини-
ки. Предприниматель пошел навстре-
чу. С этой стороны мы максимально 
сделали все. Было очень непросто, ме-
роприятия эти заняли более пяти лет. 
Необходимо было не только участок 
найти, но и назначение земельного 
участка надо было поменять. В какой-
то момент новая поликлиника в Пер-
вомайском появится — мы держим 
этот вопрос на контроле.
—  Ваша главная деятель-

ность — это спорт. Наверняка 
вы много работаете, что-
бы сделать спорт доступнее 
в округе.

— Первое, что мы сделали — это 
стадион и всю прилегающую террито-

рию к школе № 6. Построили там но-
вый корт, соблюдая все современные 
требования, футбольное поле, беговые 
дорожки, прыжковую зону, раздевал-
ки. Корт рассчитан на хоккей с шай-
бой, но играют там в хоккей с мячом.

Все получилось там здорово. На от-
крытом воздухе проводятся и йога, 
и зумба, и другие оздоровительные 
мероприятия. Получился очень хо-
роший круглогодичный спортивный 
кластер: и зимой и летом там занима-
ются жители округа.

Кроме того, современный стадион 
сделали и в школе № 77. Футбольное 
поле, беговые дорожки, современ-
ное искусственное покрытие (там 
корт не рассчитан на заливку льда). 
На этом стадионе мы проводим еже-
годный турнир на приз депутата — 
по мини-футболу. Это мероприятие 
проходит традиционно перед Днем 
защиты детей.
—  Идея построить крытый 

каток «Иркутск», который на-
ходится между Университет-
ским и Первомайским микро-
районами областного центра, 
принадлежит двум депутатам, 
в том числе вам…

— Я много лет занимался создани-
ем спортивных объектов — от выбора 
земельного участка до перерезания 
ленточки. В микрорайоне Солнечном 
это поле для футбола, современный 
скейт-парк, площадка для экстремаль-
ных видов спорта, для велосипеди-
стов, самокатчиков, скейтбордистов. 
Что касается ледовых арен, то в Сверд-
ловском округе Иркутска их три: 
«Айсберг» — это коммерческая тема, 
«Байкал» — для профессионалов, 
«Иркутск» — современный каток, пло-
щадка для бесплатных занятий детей.

—  Расскажите о проекте 
«Прикоснись к легенде».

— После открытия ледовой арены 
«Иркутск» мы продолжаем проект 
«Прикоснись к легенде»: для детей 
устраиваем мастер-классы со звезда-
ми хоккея. Мировых звезд хоккея мы 
привозили в наш округ, в школу № 6. 
Это Иванушкин, Ломанов, Бабушкин 
и Грачев. В этом году мы пригласили 
на открытие катка «Иркутск» двух 
заслуженных игроков — Бабушкина 
и Грачева. Бабушкин — главный тре-
нер московского «Динамо» по хоккею 
с мячом. Грачев — чемпион мира. 
Детям важно увидеть своими глазами 
таких людей, это для них как пример 
жизненного ориентира.
—  Ваши запланированные 

на 2023 год работы уже закон-
чены или что-то еще нужно сде-
лать? Как расходовались в этом 
году средства «депутатского 
фонда»?

— Все намеченные на этот год про-
граммы мы уже осуществили. Спасибо 
администрации города, которая очень 
быстро и качественно провела все 
подготовительные процедуры: поза-
ботилась о документации, о конкурсах 
на проведение работ.

Средства «депутатского фонда» 
по округу — 11 млн рублей — пошли 
в дело. Кстати, именно за счет сэко-
номленных средств «депутатского 
фонда» нам и удалось провести в этом 
году освещение на ул. Ольховой. Хотя 
изначально мы предполагали сделать 
только проект.

Также на сэкономленные деньги 
сделали благоустройство на Алмаз-
ной, 10.

В этом же сезоне установили малые 
архитектурные формы на Первомай-
ской, 91 и 92. На Мамина-Сибиряка, 2, 
4 сделали тротуар.

На средства из «депутатского фон-
да» в этом году в школе № 6 будет 
сделан ремонт крыши, в школе № 77 
— ремонт потолка в актовом зале.

К детскому саду № 5 нам удалось сде-
лать расширение подъездных путей — 
спасибо мэру Руслану Болотову, он нас 
услышал. Он сам приезжал, смотрел си-
туацию, и в результате вопрос решился, 
теперь у детского сада есть нормальный 
подъезд и парковочные места.

Ежегодно мы привозим землю, 
от двух до пяти КАМАЗов, — для 
клумб, и жители сами обустраивают 
свои дворы. Мы заранее собираем за-
явки от жителей округа для оформле-
ния придомовых клумб и озеленения. 
Если кому-то нужна краска — помога-
ем, помогаем и в организации конкур-
сов на лучший двор.

С ветеранами мы также активно 
работаем: поздравляем юбиляров, 
в День Победы, 9 мая, поздравляем 
старшее поколение, адресно разносим 
всем ветеранам подарки, на улице 
в День Победы организуем фронтовую 
кашу, чаепитие, большой праздник 
с концертной программой.
—  В будущем что вы еще хо-

тите сделать в своем округе?
— Есть задумка сделать большой 

прогулочный сквер на улице Бажова. 
На протяжении нескольких лет эта 
территория была занята гаражами, 
сейчас она освобождена и вполне под-
ходит для такого проходного, протя-
женного сквера площадью около 1 га. 
Жители хотят видеть здесь тропинки, 
дорожки, лавочки, фонтан, детскую 
и спортивную площадки. Нам хочется 
учесть все пожелания.

Но самый глобальный проект на бу-
дущее — это поликлиника. Будем дви-
гаться в этом направлении.

Марина Соколова
Фото из социальных сетей депутата 

Василия Донских

Как говорит сам Василий Пе-
трович, избирательный округ 
№ 26 — это микрорайон Пер-

вомайский и его окрестности (с пра-
вой стороны, где расположено ДНТ 
«Зеленая горка»). Это спальный 
район, в котором нет больших про-
изводств. В округе плотная жилая 
застройка, много частного сектора, 
и главная особенность — пересечен-
ная местность, спуск с горы. Все жи-
лье построено с возведением под-
порных стенок, которые уже давно 
требуют ремонта. Поэтому основная 
задача — благоустройство дворов, 
учитывая особенности местности, 
и ремонт дорог, а также все, что ка-
сается отдыха граждан.

На фото — моменты мастер-класса 
проекта «Прикоснись к легенде». 
На ледовой арене «Иркутск» настоя-
щие звезды хоккея с мячом Евгений 
Иванушкин, Валерий Грачев и Василий 
Донских проводят занятие с маль-
чишками. «Это очень важный проект: 
считаю, что через общение с людьми, 
достигшими в спорте определенных 
побед и высот, подрастающее поколе-
ние узнает о важности и необходимо-
сти занятий спортом», — уверен депу-
тат думы Иркутска от избирательного 
округа № 26 Василий Донских

На прошлой неделе, 5 сентября, микрорайон Первомайский отметил 44 года! Депутат Василий 
Донских сказал спасибо активным жителям микрорайона, поблагодарил их за поддержку 
общественных инициатив в округе. А затем начался отличный праздник с концертными номе-
рами местных детских коллективов, а ребятишек помладше собрала площадка с аниматора-
ми, надувными шарами и аквагримом

Весной этого года на очередном засе-
дании думы города Иркутска депутату 
от избирательного округа № 26 вручили 
награду от губернатора Иркутской обла-
сти Игоря Кобзева — знак общественного 
поощрения «85 лет Иркутской области»
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УНИВЕРСИТЕТСКИЙ: 35-Й ПОШЕЛ!
Сегодня в «Иркутске»: каким был праздник дня рождения микрорайона 

и что изменилось в нем за последние годы?

— Университетский уникален тем, что первые 
дома здесь построены в 1988 году руками про-
фессорско-преподавательского состава. Днем они 
преподавали студентам своих вузов, а после ра-
ботали на строительстве, заканчивали его. И это 
самый компактный по размерам микрорайон, 
насыщенный инфраструктурой, в котором живут 
более 16 тысяч человек, — рассказал глава Сверд-
ловского округа Антон Медко.

На праздник пришло много жителей Универ-
ситетского — более двух тысяч человек. Для них 
выступили творческие коллективы Иркутска, 
а также для детей работали аниматоры, которые 
делали аквагрим и моделировали фигуры из воз-
душных шаров. А под конец вечера выступила 
группа Burrn.

— Традиция праздновать день рождения Уни-
верситетского у нас зародилась примерно 10 лет 
назад, когда в историческом архиве узнали, 
сколько лет одному из самых молодых микрорай-
онов Иркутска. И на протяжении этого времени 
совместно с жителями, организациями прово-
дим праздничное мероприятие, приглашаем 
известные творческие коллективы города, дого-
вариваемся о том, что будем делать в следующем 
году, — прокомментировал Евгений Стекачев. 
— Я думаю, в наше время очень важно проводить 
праздники, чтобы люди чувствовали плечо друг 
друга, поддержку, единение. Ведь когда мы вме-
сте, можно сделать многое. Это одна из составля-
ющих нашей депутатской деятельности.

За 14 лет, что Евгений Стекачев являет-
ся депутатом от избирательного округа № 28, 
многое поменялось в микрорайоне. За это время 
отремонтировали два подземных пешеходных 
перехода, установили стелу «Университетский», 
заменили хаотично поставленные торговые 
ларьки на ряд современных павильонов в одном 
стиле, появились сквер с фонтаном, фитнес-клуб 
и многое другое.

В прошлом году провели масштабную ре-
конструкцию объездной дороги, соединяющей 
микрорайоны Университетский и Первомайский, 
протяженностью 3,5 километра. Работы прово-
дились по национальному проекту «Безопасные 
качественные дороги». Появились тротуары, 

пандусы, современное ограждение, парковочные 
карманы для общественного транспорта и пар-
ковки возле школы № 55, гимназии № 2, отре-
монтирована лестница, расширен проезд. Дорога 
стала нормативной, и депутат вместе с жителями 
и администрацией города прорабатывал несколь-
ко вариантов маршрутов общественного транс-
порта, чтобы выбрать самый комфортный для 
жителей на этой территории.

Завершена большая работа по обустройству 
территории в Пади Долгой. Там по федеральной 
программе построили первый в областном центре 
муниципальный крытый тренировочный каток 
под названием «Иркутск» площадью около 2000 
кв. м. В нем работают детские секции по хоккею 
с шайбой, фигурному катанию. Пропускная спо-
собность его составляет до 280 человек в день.

А рядом со спортивным объектом благоустрое-
на детская зона с двумя игровыми комплексами, 
резинополом, перголой с качелями, скамейками, 
светодиодным освещением, тропинками. До уста-
новки всех объектов подрядчик готовил участок 
и проводил зонирование территории.

Немало работы проведено и в текущем году 
в избирательном округе № 28. У дома № 95 
в микрорайоне Университетском за счет «депу-
татского фонда», сформированного из муници-
пального бюджета, установили детскую площадку 
с песочницей, лавочками, качелями-скамейками, 
горкой, качелями, тренажерами и другими эле-
ментами. Также рядом обустроили парковочный 
карман.

— Активные местные жители соседних домов 
собрали подписи на обустройство этого объекта 
и приняли непосредственное участие в разработ-
ке проекта, — рассказал народный избранник.

Прошли работы и у домов № 76–77. Там ор-
ганизовали ливневую канализацию у подъезда 
и по просьбе жителей обустроили пешеходную 
дорожку. Заасфальтировали дорогу от детского 
сада № 164 до окружной к школе № 55.

В следующем году в планах продолжить благо-
устраивать пространства и отремонтировать хок-
кейный корт.

— Мне нравится быть частью этого процесса, 
вместе с жителями микрорайона решать про-
блемные вопросы, делать Университетский более 
современным и доступным для жизни, — подчер-
кнул Евгений Стекачев. — Ждем начала стро-
ительства детского сада и школы в микрорайоне 
«Союз». Эти социальные учреждения разгрузят 
существующие в Университетском и Первомай-
ском.

По плану школа должна быть построена при-
мерно к осени 2025 года. Она будет рассчитана 
на 1225 мест. В учреждении также разместятся 
бассейн длиной 25 метров, площадка для обще-
школьных линеек, физкультурно-спортивная 
зона и место для подвижных игр для обучающих-
ся начальной школы.

Диана Ивчик
Фото автора

Свой 34-й день рождения на прошлой 
неделе отпраздновал один из микро-
районов Свердловского округа — Уни-

верситетский. В последние годы территория 
активно развивалась и благоустраивалась. 
Поздравительную программу для жителей 
организовал председатель думы Иркутска, 
депутат от избирательного округа № 28 
Евгений Стекачев вместе с Гуманитарным 
центром-библиотекой имени семьи Поле-
вых, администрацией Иркутска, ТОС «Уни-
верситетский» и МАУ «Праздник».

На празднике традиционно с вокальными и танцевальными номерами выступили местные коллек-
тивы и представители Гуманитарного центра-библиотеки имени семьи Полевых. А самые активные 
жители получили благодарственные письма

К поздравлениям с днем рождения микрорайона Университетско-
го присоединились депутат Госдумы РФ Сергей Тен, заместитель 
мэра — председатель комитета по управлению Свердловским 
округом Антон Медко, руководитель регионального представи-
тельства госкорпорации «Ростех» в Иркутской области Сергей 
Баляскин. Вместе со спикером Евгением Стекачевым и певцом Бо-
рисом Зубенко они исполнили для жителей песню «Если бы парни 
всей земли»

На фото — благоустроенное общественное про-
странство в Пади Долгой, которое соединяет микро-
районы Университетский и Первомайский. Работы 
здесь шли два года, но пользоваться популярно-
стью площадка стала еще до окончания благо-
устройства. В прошлом году депутаты думы Евгений 
Стекачев, Василий Донских и Иван Гущин выделили 
из «депутатского фонда» дополнительные средства 
на создание этой рекреационной зоны

На фото жителей Университетского по-
здравляет Евгений Стекачев — спикер го-
родской думы, депутат от избирательного 
округа № 28 (в состав которого с 2009 года 
входит микрорайон). Совместно с ад-
министрацией по обращениям жителей 
благоустраиваются территории, ремонти-
руются дороги и возводятся новые объ-
екты, имеющие важность не только для 
микрорайона, но и для города в целом
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Встречаемся с Валентиной Влади-
мировной у визитной карточки округа 
— стелы с портером Якова Свердлова, 
советского политического деятеля, 
в честь которого и был назван этот 
район Иркутска. Едем по улице Тереш-
ковой на смотровую площадку Глазко-
во и говорим о сделанном и о планах 
на будущее, а дальше — небольшой 
двор на улице Грибоедова, 65, где этим 
летом появились детская и спортивная 
площадки.

— Яркие, с множеством элементов 
и современным резинополом — в хоро-
шую погоду тут всегда есть дети. Обо-
рудование для игровой и спортивной 
зон купили и установили за счет средств 
«депутатского фонда». При этом жители 
дома взяли площадку на собственное 
содержание, — рассказывает Валентина 
Осипова. — Теперь к прочим комму-
нальным платежам в квитанциях у них 
прибавится графа, по которой они 
будут собирать деньги на обслуживание 
детской и спортивной площадок: если 
что-то сломается, то управляющая ком-
пания выполнит работы из этих средств. 
Многие жители уже знают об этой систе-
ме и готовы брать оборудование в состав 
общего имущества собственников жилья.

Всего в Свердловском округе в этом 
году по муниципальной программе 
«Формирование комфортной и безопас-
ной городской среды» по «депутатско-
му фонду» запланированы восемь дет-
ских и три спортивные площадки. Уже 
установлены городки в микрорайонах 

Университетский, 95, Юбилейный, 68 
и 57, Первомайский, 43; доукомплекто-
ваны площадки у домов 91 и 80 в Пер-
вомайском. Спортивные городки также 
готовы в микрорайоне Первомайском, 
10а и на улице Цветочной, 39а.

Следующий объект тоже для детей — 
скейт-парк на улице Маршала Конева, 
78. Встречаем здесь восемь человек — 
все с трюковыми самокатами.

— Стартовые площадки хотелось бы 
чуть шире. А в целом нам нравится: 
хорошо сделано, по размерам, по из-
гибам — как надо! — дают свою оценку 
подростки.

Они катаются уже больше месяца 
и знают, о чем говорят. А мы обходим 
рампу со всех сторон — исполненная 
в двух цветах, она выглядит минима-
листично и органично вписывается 
в окружающее пространство. К слову, 
объект появился благодаря программе 
«Инициативные проекты» — в случае 
выигрыша инициаторы должны внести 
10% собственных средств. В данном 
случае жители нашли спонсора, кото-
рый помог сделать взнос, остальное — 
из средств областного бюджета.

В этом году в округе реализуются 
семь инициативных проектов, в том 
числе скейт-парк и площадка с трена-
жерами и батутами в Пади Долгой — 
куда мы и едем.

— Жители захотели устроить пло-
щадку для прыжков и занятий спортом, 
— поясняет Валентина Владимировна. — 
Идеи проектов мы принимали в про-
шлом году осенью, а нынче уже видим 
их близкими к завершению.

Бетонная площадка покрыта мягким 
основанием, тренажеры установлены 
под навесом, батуты вмонтированы 
в специальные ниши. На четырех 
пружинящих точках мы насчитали 
с десяток ребятишек — кто-то прыгает 
по двое, другие ждут своей очереди, 
засекая время на часах. Конфлик-
тов в очереди нет — все условия 
юные иркутяне оговаривают 
заранее и соблюдают их.

Следующий адрес — длин-
ный дом, у которого сразу три 
номера и три управляющие 
компании, на бульваре Рябико-

ва, 7, 7б и 7в. Здесь проведено полное 
благоустройство территории: асфальт, 
расширение парковочных зон, свежее 
покрытие у отмостки и входных групп, 
замена двух лестниц, новый ступен-
чатый спуск со склона, детская игро-
вая, вазоны, освещение и… отсутствие 

лавочек.
— Насчет лавочек мы 

не смогли договориться 
между собой, — пожима-
ет плечами Константин 
Иванов, член правления 

ТСЖ, собственник одной 
из квартир. — Долго дис-

кутировали, в итоге те, кто за, 

уступили тем, кто был против. Теперь 
думаем все же провести голосование 
и решить большинством, ведь посидеть 
на скамейке под деревом хотят и мест-
ные пенсионеры, и мамы, гуляющие 
с детьми.

Впрочем, обе стороны оценивают 
обновления во дворе на отлично. Чисто, 
свежо, красиво, светло, зеленые газоны, 
ограждения, саженцы — о таком мно-
гие мечтают.

— Мечты можно реализовать, оста-
вив заявку своему депутату. Или по-
участвовав в программах «Народные 
инициативы» или «Инициативное 
бюджетирование», если найдутся сред-

ства на взнос в 10%, — советует Вален-
тина Владимировна.

Кстати, параллельно с ремонтом 
во дворе, который, по словам местных 
жителей, занял не больше месяца, 
в рамках ФКГС была оборудована пар-
ковка у детского сада № 139 и заас-
фальтирована территория у гаражей.

Дальше по маршруту — огорожен-
ная спортивная площадка с футболь-
ными воротами и два свежих мурала 
на торцах домов в Первомайском, 7а 
и 10а, и следующий объект — Универ-
ситетский, 95. Этим летом здесь отре-
монтировали пешеходные дорожки, 
парковки, отмостку и установили 
детскую площадку со спортивны-
ми объектами.

— Нам очень нравится — 
мы через весь микрорайон 

сюда на прогулку ходим, 
— говорит Александра Ни-
китина. — Старшему сыну 
интересно, а дочке нравятся 
качели для малышей. Детям 

есть чем заняться, площадка 
огорожена, покрытие безопас-

ное, и мне спокойно и хорошо! 
Даже качели-лавочки для взрослых 
есть!

Ну а мы едем дальше. Большой 
ремонт идет в районе остановок «Юж-
ная», «Дом кино» и «Управление ГЭС», 

Давно вы были в Свердловском округе? Иногда иркутяне года-
ми не выезжают из своего района: родные рядом, работа тоже 
здесь — вроде нет нужды. А что насчет любопытства? Возмож-

но, именно после этого текста у кого-то проснется желание про-
ехать по обновленным дворам, площадкам и территориям, захочется 
взглянуть на левый берег Ангары по-новому. Репортер «Иркутска» 
Ирина Покоева вместе с Валентиной Осиповой, заместителем главы 
Свердловского округа, изучили результат работ этого строительного 
сезона на «подшефной территории». А мы, как и обещали, показы-
ваем новинки благоустройства в городе. В этом выпуске — второй 
округ из четырех. Поехали!

НА СВЕРДЛОВСКИЙ ВЗГЛЯД
Что непременно нужно посмотреть в этом округе после строительного сезона — 2023?

На фото сверху  — готовая игровая 
площадка в Университетском, 
95: качели для всех возрастов, 
городок, песочница, скамейки, 
спортивный инвентарь и даже 
стол для армрестлинга! Все 
это активно используется 
жителями. На соседнем снимке 
— микрорайон Приморский, 
35. Готовность объекта пока 
около 50%, но его популярность 
обещает быть очень высокой. 
Благоустройство общественной 
территории проводится в рамках 
ФКГС, и по плану уже совсем 
скоро здесь появятся скейт-
парк, игровые зоны, спортивные 
площадки, качели, скамьи, гамак, 
батут, велопарковка

Заместитель главы Свердловского округа 
Валентина Осипова: «Есть большое же-
лание устроить прогулочную зону вдоль 
левого берега Ангары. Можно старто-
вать от смотровой площадки «Глазково» 
и идти вдоль улицы Герцена, а можно 
и дальше. Конечно, этот план нужно про-
рабатывать с учетом близости железной 
дороги и Глазковского некрополя, особо 
охраняемой территории. Но идея строи-
тельства еще одной смотровой в районе 
улицы Чернышевского уже поступила 
от жителей»

В конце августа в городе прошел второй 
фестиваль уличного искусства «Голос улиц» 
— и Свердловский округ пополнился сразу 
семью новыми муралами. На фото — рабо-
та Елены Носовой из Иркутска и Анастасии 
Белоусовой из Шелехова. Космическая 
тема для стены дома 1937 года постройки 
на Лермонтова, 2 использована не случайно 
— рядом улица имени первой женщины-
космонавта Валентины Терешковой. Кстати, 
на ней сейчас идет капитальный ремонт 
по программе «Безопасные качественные 
дороги»

Жители домов 7, 7б и 7в на бульваре 
Рябикова подали заявку на ремонт при-
легающей территории и уже месяц как 
пользуются обновлениями. Кроме заме-
ны дорожного покрытия здесь обустрои-
ли дополнительные парковочные места, 
заменили лестницы, ведущие к дому, 
и сделали новую — к детскому саду, а так-
же газон, игровую площадку, вазоны для 
цветов. «Посмотрите, как красиво у нас 
стало!» — говорят довольные жители

Настоящий восторг от эффекта было/стало испытывают автомобили-
сты, проезжающие по улице Фаворского. В этом году на ней сделали 
капитальный ремонт. Участок в 1500 метров привели в надлежащий 
вид по национальной программе «Безопасные качественные дороги»: 
положили современную дорожную одежду, обустроили идеальные 
тротуары, газоны, клумбу, обозначающую кольцевое движение, уста-
новили светофор с кнопкой для пешеходов

Предместье Глазково возникло почти одновременно с основанием 
Иркутска и активно развивалось со строительством железной дороги. 
По сути, Глазково можно назвать прародителем Свердловского окру-
га. Увековечить историческое название захотели местные жители, 
а сделать это удалось по программе «Народные инициативы». Арт-
объект в виде трехметровых объемных букв с вечерней подсветкой 
возвышается на бетонном основании рядом с одноименной смотровой 
площадкой и виден не только с воды, но и с бульвара Гагарина и даже 
из самолета. В ближайшее время здесь благоустроят дополнительную 
парковку для посетителей и отремонтируют съезд с улицы Звездинской

А ВЫ ЗНАЕТЕ?
Интересные факты о Свердловском округе

 9 Образован 21 ноября 1944 года.
 9 Площадь округа — 4900 га.
 9 Самый большой округ по количеству населения — 201 181 человек.
 9 Жилой фонд — 2039 многоквартирных домов.
 9 Это самый студенческий район Иркутска — здесь расположены 5 вузов и 10 ссузов.
 9 Здесь находится крупнейший стационар города — ордена «Знак Почета» областная клиниче-
ская больница.

 9 В Свердловском округе аккумулирован научный потенциал города — 11 институтов Сибирского 
филиала Академии наук РФ и 8 научно-исследовательских институтов различного профиля. 
Среди сотрудников институтов — около тысячи докторов и кандидатов наук.

улиц Захарова и Мухиной: дороги расширяют, 
переносят электрические и контактные сети для 
троллейбусного движения, меняют схемы про-
езда, строят подпорные стенки и даже сносят 
аварийные дома!

— Такой полновесный ремонт стал возможен 
благодаря реализации национального проекта 
«Безопасные качественные дороги», — объ-
ясняет Валентина Владимировна. — На улице 
Захарова — участок от Мухиной до Безбокова — 
ремонт автомобильной дороги выполнен на 95%, 
примерно наполовину готова Академическая 
— работы разворачиваются в границах улиц 
Безбокова и Старокузьмихинской. Меняется аб-
солютно все — проезжая часть значительно рас-
ширяется, переносятся тротуары, строится около 
километра ливневой канализации. Конечно, 
после основных работ наведем порядок вокруг: 
газоны, дорожные знаки — все будет выполнено 
в полном объеме. Кстати, на Безбокова и плоти-
не уже и остановки новые появились.

Завершаем глобальный объезд округа 
на стройплощадке в сквере у дома № 35 в ми-
крорайоне Приморском. Здесь вовсю кипит 
работа: рабочие заливают бетон, монтируют 
оборудование. Чтобы освободить место под объ-
екты, строители бережно пересадили около двух 
с половиной десятков молодых деревьев!

— В центре уже видны бетонные 
очертания будущего стадиона: летом 

он будет использоваться под мини-
футбол, зимой — как хоккейный 
корт. Сделаем раздевалку и три-
буны для болельщиков — как по-
ложено, — знакомит нас с объектом 

Павел Кондранин, начальник участка 
подрядной организации «ЭкоСтэп-Ир-

кутск». — Слева — воркаут, рядом — площадка 
силовых тренажеров, дальше — малышовая зона, 
площадки для дошкольников и детей среднего 
возраста. Появится и скейт-парк. Конечно, все 
оборудуем освещением, пешеходными дорожка-
ми, скамейками, урнами. Думаю, сквер оценят 
не только местные жители, но и все иркутяне.

P. S. Добавим, что обновлений в Свердлов-
ском округе гораздо больше и многое еще оста-
лось за кадром.

Ирина Покоева
Фото автора
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НА ЛЮБОЙ ВКУС И КОШЕЛЕК
Какие новинки ждут покупателей «ХлебСоли», рассказала коммерческий директор 

торговой сети Ирина Береснева

Товары собственных торговых марок 
стали более востребованы

Большая доля ассортимента дискаунтера, а это 
около 460 товаров, представлена собственными 
торговыми марками (СТМ): «Птичка», «Простой 
выбор», РОСТ, «Гурмиссимо», «Берем Бережем», 
«Сладорино» и пр. Самыми продаваемыми товара-
ми СТМ в сети «ХлебСоль» являются сахар, куриные 
яйца, молоко, батоны, подсолнечное масло и водка. 
А объемы продаж весового сахарного песка за по-
следние два года бьют рекорды — сеть стала прода-
вать его в 2,5 раза больше.

Происходит и расширение ассортимента товаров 
СТМ. В продаже, к примеру, появились готовые 
завтраки и рыбная консервация. Специально для 
категории бакалейных товаров (крупы, макароны 
и т. д.) была разработана новая торговая марка сети 
«Гурмиссимо».

Вновь растут продажи молочных 
десертов

Сеть «ХлебСоль» стала активно расширять йо-
гуртно-десертный ассортимент, что сразу оценили 
покупатели — рост в категории + 26%. Мы ввели 

под СТМ молоко «Сорока Белобока» в полипак, 
творог-каплю, творожный крем и сыр, сырки глази-
рованные в «первой цене». Наполнили ассортимент 
молочными десертами, коктейлями и йогуртами 
в «среднем ценовом сегменте». При этом основная 
цель — предоставить более привлекательные цены 
для покупателя. Таким образом, снижение цен со-
ставило от 10% до 30% по сравнению с товарами из-
вестных брендов.

Расширение непродовольственных 
товаров увеличило трафик

В дискаунтере продолжается активная работа 
с предложениями сезонного товара. Обновление так 
называемых микросезонов происходит раз в месяц. 

Этим летом наши покупатели смогли приобрести 
детскую и взрослую пляжную обувь, галоши по де-
мократичным ценам. Для категории «Детство» 
теперь выделены отдельные стеллажи. Покупатель, 
приходя в магазин «ХлебСоль», может приобрести 
товары для детей в одном месте. Изменили ассор-
тимент и добавили средства детской гигиены, кос-
метические средства, расширили ассортимент под-
гузников, детской пластиковой посуды. В магазине 
представлены и товары для творчества — раскраски, 
энциклопедии, книги для детей, открытки.

Опыт продаж крупногабаритного 
товара в небольшом дискаунтере

В 2023 году у нас произошел старт поставок кате-
гории non-food (в переводе с английского — непро-
довольственная розничная торговля. — Прим. ред.). 
Мы попробовали в небольшой магазин поставить 
и крупногабаритный товар: на летний сезон завезли 
велосипеды. В период акции они были представ-
лены по максимально низкой цене — 6999 рублей. 
Опыт продаж был успешен, за трехдневную акцию 
в сети продано 88% от общего количества привезен-
ных велосипедов.

Отдел внешнеэкономической деятельности ак-
тивно участвует в поставках и других категорий. 
В этом году в три раза больше реализовали газиро-
ванных напитков из Польши и сокосодержащих на-
питков из Вьетнама. Кроме того, широко представ-
лена «Бакалея» из Вьетнама — соусы чили и соевый, 
консервированные ананасы и манго. Лидерами 
в импортной консервации в сети «ХлебСоль» явля-
ются товары из Китая. Из Поднебесной поступает 
более расширенный ассортимент — консервиро-
ванные персики, шампиньоны, кукуруза, горошек, 
опята, макаронные изделия. К географии «Бакалеи» 
присоединился и Египет с маслинами и оливками. 
В этом году добавятся поставщики из Таиланда.

Майя Новикова
Фото ТС «ХлебСоль»

Формат дискаунтеров вошел в жизнь 
практически каждого покупателя. 
На сегодня это удобные магазины с са-

мыми необходимыми товарами по доступным 
ценам. Дискаунтеры и больших городов, и ма-
леньких поселков должны учитывать нужды 
всех жителей, поэтому торговая сеть «Хлеб-
Соль», входящая в состав ГК «Слата», предпри-
няла ряд изменений и нововведений, чтобы 
качественно улучшить предложения для своих 
любимых покупателей. ТС увеличила ассор-
тимент на 20% за счет импорта, расширения 
товаров под собственными торговыми марка-
ми и поставок фруктов и овощей.

Большой ассортимент фруктов и овощей яв-
ляется неоспоримым преимуществом «Хлеб-
Соли». На полках вы всегда найдете фрукты 
из Узбекистана, Казахстана, Турции и Китая. 
С улучшением ситуации на пограничном пере-
ходе Маньчжурия — Забайкальск улучшилась 
картина по наличию товаров. Продажи бакла-
жанов, кабачков и красного перца в среднем 
увеличились в пять раз. Доля собственного 
импорта фруктов и овощей из Китая выросла 
с 10% до 72%. А главным трендом летнего ас-
сортимента стали желтое манго и виноград
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ПРАЗДНИК СИБИРСКОГО ВИНОГРАДА
Прошел в отделе природы Иркутского областного краеведческого музея

— С различными сортами вино-
града члены нашего клуба работают 
с 2017 года. За это время мы создали 
клуб и школу виноградарей, экспе-
риментировали с разными сортами 
и теперь готовы на примере дока-
зать, что эта культура прекрасно себя 
показала в условиях нашего сибир-
ского климата, — рассказала Надеж-

да Зыкова. — Мы знакомим иркутян 
с лучшими сортами, которые адап-
тированы к холодам, рассказываем 
об агротехнике. Стараемся рассеять 
страхи земляков, которые ошибочно 
считают, что виноград на иркутской 
земле расти не будет. А он растет — 
и очень вкусный, гораздо вкуснее 
привозного.

На выставке можно было убе-
диться в том, что вкусовые качества 
нашего винограда отменные.

— В магазинах практически все 
сорта имеют один и тот же вкус. Для 
продавцов самое главное, чтобы яго-
да долго хранилась, хорошо перенес-
ла дальнюю дорогу. Поэтому вкусо-
вые качества, как правило, не имеют 
решающего значения. Другое дело 
виноград, выращенный без при-
менения химикатов, особых сортов, 
каждый из которых имеет свой ори-
гинальный вкус. Когда попробуешь 
свой, понимаешь разницу! — пояс-

няет организатор выставки, виногра-
дарь-опытник Людмила Галыго.

По словам Надежды Зыковой, 
в клубе сибирские виноградари 
испытывают сейчас более 100 со-
ртов этой культуры. У многих лоза 
при подборе сортов раннего срока 
созревания и соблюдении рекомен-
даций дает достойные урожаи уже 
через два-три года после посадки. 

Выставка декоративных рас-
тений и адаптированных 
к сибирским условиям со-

ртов винограда «Последний букет 
лета» в отделе природы Иркут-
ского областного краеведческого 
музея организована Иркутским 
городским клубом садоводов-
опытников имени А. К. Томсона. 
Его председатель Надежда Зы-
кова рассказала «Иркутску», что 
завершающая экспозиция дости-
жений членов клуба готовится 
всегда очень тщательно. В этом 
году садоводы из Иркутска, Ше-
лехова и Ангарска представили 
корни сортовых пионов, а также 
гортензии, хосты, лилейники, 
шалфеи и другие многолетники. 
Но наибольший интерес посе-
тителей вызвал виноград, вы-
ращенный на дачных участках. 
И тут действительно было чем по-
любоваться! Виноград, который 
мы видим на полках магазинов, 
выглядел бы на фоне выставоч-
ных экземпляров весьма бледно.

Окончание на стр. 15

Виноградная 
лоза прекрас-
но смотрится 
и на выставке, 
и на садовом 
участке. Важно 
только правиль-
но подобрать 
зимостойкий 
сорт, который 
успеет вызреть 
за короткое 
сибирское лето. 
Винограда-
ри-опытники 
готовы помочь 
всем желающим. 
Члены клуба 
имени А. К. Том-
сона приглашают 
на свои занятия, 
которые про-
ходят в здании 
администрации 
Правобережного 
округа на улице 
Марата, 14

Ольга Кочеваткина (на фото слева) и Люд-
мила Галыго не понаслышке знают, что 
сибирский виноград самый вкусный. Ир-
кутские виноградари научились выращи-
вать урожаи не хуже южан. Из домашнего 
винограда садоводы делают соки, компо-
ты, изюм, а также прекрасное вино
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Есть ощущение, что всего этого он добился, выполняя на-
каз отца. И ведь стал не только врачом, но и учителем: сейчас 
Гайдар Мамедович заведует кафедрой ИГМУ. Под его руковод-
ством докторскую диссертацию защитили уже четыре человека, 
еще один поедет на защиту в Москву через две недели.

— Сегодня у нас настоящий праздник. Я приехал в Иркутск 
в рамках традиционного фестиваля «Сияние России», и пре-
зентация книги Гайдара «Моя Иркутская история» — это за-
ключительный аккорд этой поездки, — раскрыл тайну молние-
носной подготовки мероприятия Валерий Хайрюзов. — И самое 
главное сейчас для меня — что рядом сидит мой старый друг 
Гайдар! Мы познакомились в 1990 году во время выборов в на-
родные депутаты РСФСР — тогда баллотировались оба и про-
вели много времени в совместных поездках. Сегодня мы можем 
сказать Гайдару Мамедовичу искренние теплые слова… Я про-
сто уверен, что без всякого сценария найдется много желающих 
это сделать.

И желающие, конечно, нашлись. Много ува-
жаемых людей захотели сказать слова при-

знательности Гайдару Мамедовичу. Все они 
— наставники, коллеги, ученики — в разное 
время были свидетелями и участниками 
разных этапов его интересной жизни.

— Гайдар на протяжении последних 
лет возглавляет Совет почетных граждан 

Иркутска. И он обладает огромной энерги-
ей. Все те предложения, которые мы вносим 

по улучшению жизни нашего города, он передает 
действующей команде мэрии и свое временно получает реакцию, 
— отметил почетный гражданин Иркутска и Иркутской области, 
экс-губернатор региона Борис Говорин. — Я очень рад, что 
свой опыт, свою историю он передал на страницах книги, кото-
рая дополнит библиотеку почетных граждан Иркутска. Эта книга 
о том, как через труд человек может добиться больших успехов 

в жизни.
Среди пришедших на презентацию были и те, 

кто начинал свой профессиональный путь 
в иркутской медицине много лет назад, вме-
сте в Гайдаром Гайдаровым.

— Я встретила Гайдара Мамедовича 
в 1979 году, когда пришла работать в отделе-
ние терапии, — рассказала медсестра отде-

ления функциональной диагностики факуль-
тетских клиник Людмила Гах. –1990-е годы 

были очень бурные, нигде не платили зарплату, 
но у нас она всегда была вовремя! И условия труда 

для нас всегда создавались хорошие, как и условия для пациен-
тов. Я помню это здание, где были пустые окна, оно разруша-
лось… Из этого зала в буквальном смысле небо было видно. Как 
можно было в то время на такой базе создать такую прекрасную 
клинику?! Но у него все получилось.

К нескрываемой радости Гайдара Гайдарова, презентация 
его книги прошла не в формате монолога. Это был веселый, 
радостный, искренний диалог, где все его участники делились 
теплыми воспоминаниями, в которых главным героем был 
автор книги «Моя Иркутская история». И каждый(!) рассказал 
о своем личном участии в каком-то кусочке его жизни со своей 
стороны.

Это и внезапный прилет в Москву на защиту докторской дис-
сертации его ученицы, и множество случаев, когда он лично 
по звонку сделал все возможное для помощи в спасении жизни 
незнакомого человека, и забавные случаи из его комсомольско-
го прошлого, и многое-многое другое. И каждый пожелал, что-
бы эти истории нашли свое место в новом произведении автора. 
И что оставалось Гайдару Мамедовичу? Пообещал под аплодис-
менты, что теперь придется писать следующую книгу.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

«КТО ЖЕ НЕ ЗНАЕТ 
ГАЙДАРА МАМЕДОВИЧА?»

11 сентября в актовом зале 
факультетских клиник презентовали 

книгу главного врача учреждения Гайдара 
Гайдарова «Моя Иркутская история»

Одним из идейных вдохновителей создания книги Гай-
дара Гайдарова «Моя Иркутская история» стал почетный 
гражданин Иркутска, первый заместитель председателя 
правления Иркутского землячества «Байкал», летчик, 
подполковник ВВС РФ, известный писатель, секретарь 
Союза писателей России Валерий Хайрюзов (на фото 
он слева). По словам виновника торжества, именно он 
предложил Гайдару Мамедовичу написать сначала не-
большую статью о своей жизни, которая в итоге превра-
тилась в интересную автобиографическую работу

Окончание. Начало на стр. 3

Окончание. Начало на стр. 5

— Идея абсолютно правильная, мы ее 
не один год уже обсуждаем. Вижу, что 
есть динамика, появилось благоустрой-
ство, людям нравится, — отметил Сергей 
Тен. — Мы с Русланом Николаевичем уже 
обсудили, что Иркутску нужно принять 
участие в соответствующих федеральных 
конкурсах для того, чтобы стало воз-
можным комплексное благоустройство 
всей этой территории. Со своей стороны 
мы будем эту идею поддерживать, в том 
числе на федеральном уровне.

Мэр Иркутска Руслан Болотов при-
гласил Сергея Тена осмотреть еще один 
социальный объект Свердловского округа 
— школу искусств № 10 на улице Доржи 
Банзарова. Здесь недавно завершился 
ремонт входной группы, фасада, классов, 
но кардинально это проблему не решает 
— тесно.

Сейчас это учреждение дополнитель-
ного образования расположено в обыч-
ной жилой пятиэтажке, соседство крайне 
неудобное: в одном из коридоров двери 
кабинетов расположены напротив входов 
в квартиры жителей, в итоге некомфор-
тно всем. Сейчас активно обсуждается 
возможность строительства новой школы 
на месте аварийного здания бывшего ки-
нотеатра «Орион».

— Вместе с Сергеем Юревичем мы 
контролируем, чтобы работы в рамках 
проекта «Безопасные качественные до-

роги» выполнялись в соответствии с гра-
фиком и теми задачами, которые стоят 
перед городом. В этом году подрядные 
организации проявляют ответственность: 
есть объекты, которые сданы раньше сро-
ка. С Сергеем Теном обсудили необходи-
мость увеличения объемов ремонта дорог 
в Иркутске, договорились, что будем вме-
сте прорабатывать этот вопрос, — подвел 
итоги поездки мэр Иркутска Руслан Бо-
лотов. — Мы сегодня обсудили возмож-
ность реализации проекта природного 
парка в Пади Долгой и нашли полную 
поддержку. Что касается социальных 
объектов, меня порадовала их макси-
мальная загрузка, это говорит о том, что 
такие объекты городу нужны. В школе 
искусств № 10 посмотрели, что удалось 
сделать коллегам за лето, но главная по-
требность: нам нужны новые объекты до-
полнительного образования, они должны 
быть в каждом районе города, потому что 
необходимо развивать наших ребятишек 
всесторонне. И это ключевая задача для 
всех нас, не случайно мы ведем серьез-
ную работу по подготовке земельных 
участков для появления новых объектов 
такого рода в Иркутске. Будем работать 
в этом направлении с губернатором 
и новой командой Законодательного Со-
брания — там сейчас много избрано на-
ших коллег из городской власти, которые 
знают об этой проблеме не понаслыш-
ке, и общими усилиями мы эти задачи 
решим.

ЛЕВЫЙ БЕРЕГ  
ВЫГЛЯДИТ ДОСТОЙНО
В Иркутске подходит к концу сезон 
ремонтов, и представители власти 

традиционно оценивают качество работ

Это живописное место с при-
родным водоемом, в кото-
ром плавают утки, находится 
в Пади Долгой (между Перво-
майским и Университет-
ским). Оно просто создано 
для того, чтобы превратить 
его в городской парк, уверен 
мэр Иркутска Руслан Боло-
тов. Депутат Государствен-
ной Думы Сергей Тен согла-
сен с главой города: нужна 
федеральная финансовая 
поддержка. Так что, возмож-
но, через несколько лет это 
фото станет историческим, 
потому что пейзаж полно-
стью изменится и превратит-
ся в современный парковый 
комплекс, не хуже столичных 
Патриарших прудов

Главная проблема школы 
искусств № 10 в микро-
районе Синюшина Гора — 
теснота. Сейчас все поме-
щения находятся в жилом 
доме, на 520 квадратных 
метрах учатся 380 детей. 
Городская власть работает 
над ситуацией: на месте 
аварийного кинотеатра 
«Орион» возможно стро-

ительство нового здания школы искусств 
площадью 4000 квадратных метров. А пока 
дети рисуют в тех условиях, что есть. И зна-
ете, несмотря на тесноту, в школе искусств 
очень уютно — светло, чисто. И атмосфера 
творческая

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

Более детально о том, каким было 
благоустройство в Свердловском округе 

минувшим летом, читайте на стр. 8–9



12 ИРКУТСК | № 35 (1121) | 15 сентября 2023 года иркутскинформ.рфЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ

НАЙДЕТ ПОДХОД К ЛЮБОМУ РЕБЕНКУ
Лучший учитель-логопед Иркутска готовится к финалу всероссийского 

конкурса в Москве

Иркутск давно уже стал родным для 
Светланы Анатольевны, хотя родилась 
она в Кемеровской области, городе 
Прокопьевске. В столицу Прианга-
рья приехала после школы поступать 
в пединститут. В семье у нее педагогов 
не было, с выбором профессии помогла 
определиться подруга.

— Меня позвала, а сама не поехала! 
Ну а я оказалась в нужное время в нуж-
ном месте. Тогда дефектологические 
факультеты были только в Москве, 
Ленинграде и Иркутске. Я поступила, 
у нас было много практики, и пока 
нас учили заниматься с детьми с осо-
бенностями развития, убеждалась, 
что это мое, — вспоминает Светлана 
Анатольевна.

После защиты диплома осталась 
на кафедре коррекционной педагогики 
пединститута в качестве ассистента. 
Но учить студентов не то же самое, 
что заниматься с малышами. А Свет-
лане Анатольевне хотелось работать 
именно с детьми младшего возраста. 
Тем более тогда в семье Калиниченко 
случилось пополнение. Так что профес-
сиональный интерес объединился 
с родительским, и молодой 
специалист пришла рабо-
тать в детский сад № 122 
в Иркутске II, а затем 
и в соседний сад ком-
бинированного вида 
№ 90.

— За годы работы 
выросла уверенность 
в необходимости ло-
гопеда. Как показывает 
практика и подтверждает 
статистика, количество детей 
с нарушениями речи увеличива-
ется. В обычной группе детского сада 
из 30 воспитанников лишь у пары нет 
нарушений развития, в том числе речи. 
Получается, что все они остаются без 
помощи логопеда. Ведь занятия про-
водят с ребятишками из компенсирую-
щих групп. В нашем саду несколько лет 
назад были две такие группы, сейчас 
для детей с тяжелыми нарушениями 
речи их четыре, плюс группа для детей 
с задержкой психического развития. 
Но я считаю, учитель-логопед необхо-
дим в каждой группе, — говорит Свет-
лана Анатольевна.

Среди часто встречающихся откло-
нений от нормы — нарушения произ-
ношения, особенно сложных звуков: 
шипящих, свистящих, сонорных, 
а также нарушения слоговой структуры 
слова, когда ребенок переставляет зву-
ки, слоги, использует усеченные слова 
или добавляет лишние слоги. Конечно, 
с любыми ошибками можно работать, 
было бы желание. Но вот его-то, а точ-
нее мотивации исправлять речь, у детей 
нет. Они не чувствуют дискомфорта 
от своего произношения. Ребенок мо-
жет общаться и вовсе без слов, при по-
мощи жестов и мимики.

— Мотивация «ты будешь говорить 
красиво» с дошкольниками почти ни-
когда не срабатывает. Поэтому ищу 
к каждому подход. Кому-то нравится 
соревновательный элемент — у Васи 
получилось зарычать, и ты сможешь. 
Кому-то важен контраст, и тогда надо 
отмечать малейшие успехи, обращать 
внимание — тебе не удавалось правиль-
но выговаривать звук, а после занятий 
вышло. Есть наглядные поощрения 
— наклейки за успешно выполненные 
задания. В основном дети хотят быть 

хорошими для взрослых, им нуж-
но одобрение, причем не толь-

ко от педагога, но и от мам, 
пап, других близких. Чем 
больше людей оценят по-
беду ребенка, похвалят 
его, тем у него больше мо-
тивации учиться дальше. 
Я всегда говорю об этом 

на родительских собра-
ниях, — поясняет Светлана 

Анатольевна.
Этим советом взаимодействие 

с родителями не ограничивается. Ло-
гопед обучает и взрослых артикуля-
ционной гимнастике, чтобы дома они 
повторяли это с детьми. Такие встречи 
проходят несколько раз в год, и на них 
приглашаются в том числе родители 
самых маленьких воспитанников обще-
развивающих групп.

— С коллегой учим взрослых зада-
вать правильные вопросы детям, чтобы 
развивать их произношение, расширять 
лексический запас. Если спросить ре-
бенка: «Ты возьмешь куклу на дачу?» 
— ответ будет «да» или «нет». Никако-
го речевого развития. А если спросить: 

«Какую куклу ты возьмешь с собой?» — 
это предполагает использование слов: 
имя, описание одежды и т. п. Такие 
рекомендации даем родителям детей 
младших групп, чтобы у них появля-
лась фразовая речь. Показываем игры, 
которые можно быстро организовать 
на кухне. Например, звучащие коробоч-
ки с гайками, крупой, песком и другими 
материалами. Дети определяют на слух, 
какие предметы в коробочке, с какой 
стороны идет звук и т. д. Развивается 
пространственная ориентировка. Та-
кие игры организовать быстро и легко, 
а пользы от них много, — советует Свет-
лана Анатольевна.

Несколько лет назад она разработала 
рабочую тетрадь по теме Прибайкалья: 
про коренных жителей, растительный 
и животный мир, историю и современ-
ные данные. Пособие успешно апроби-
ровали на занятиях, и сейчас совместно 
с дошкольным отделением иркутской 
школы № 14 ведется работа над обнов-
ленной версией тетради, чтобы по ней 
могли заниматься дети всей области.

— На занятиях большое внимание 
уделяю патриотическому воспитанию. 
Часть программы посвящена изучению 
нашего города и природы, в частности 
озера Байкал. Что такое патриотизм 
для дошкольника? Это, по сути, призна-
ние себя частью общества, гражданская 
идентификация, то есть «я — иркутя-
нин». Прививать любовь к малой ро-

дине можно разными способами. У нас 
были акции по сбору макулатуры, мы 
рассказывали детям, для чего нужно 
очищать Ангару, раздавали памятки 
родителям. Забота о своем крае — так-
же важная часть воспитания, — считает 
Светлана Анатольевна.

Работу в детском саду она совмещает 
с руководством методологическим объ-
единением логопедов и дефектологов 
Иркутска, где более 10 лет является 
председателем. Чтобы развивать про-
фессиональное сообщество, необходимо 
держать планку и много учиться. Все 
педагоги обязаны раз в три года прохо-
дить курсы повышения квалификации. 
И помимо этого учиться приходится 
постоянно: читать специальную лите-
ратуру, слушать вебинары, участвовать 
в конференциях и семинарах.

— Недавно приняли новую фе-
деральную адаптированную образо-
вательную программу, и нам нужно 
изменить свою. Мы постоянно вводим 
что-то новое в работу, изучаем раз-
личные технологии. Наш сад является 
пилотной площадкой Института раз-
вития образования Иркутской области 
по теме внедрения технологии обра-
зовательного события. Обучение про-
ходит по темам, каждую мы разбираем 
с помощью познавательных меропри-
ятий: аппликации, поделки, рассказы 
и пересказы, доклады, экскурсии и те-
атрализованные постановки с детьми. 
Работа никогда не прекращается, все 
время думаешь о ней. И желание рабо-
тать не пропадает, — говорит Светлана 
Анатольевна.

Профессиональные навыки включе-
ны и во время общения с внуками: стар-
ший в этом году пошел в первый класс, 
младшему три года. А в выходные 
кроме игр и развивающих занятий всей 
семьей ходят в походы, не требующие 
серьезной спортивной подготовки. Не-
давно, например, были на Шаманском 
утесе в Шелеховском районе.

— У меня много увлечений: вязание, 
шитье. С удовольствием ношу одежду, 
которую шью. Люблю наши театры 
и просто прогулки по Иркутску. Ре-
шили с коллегой изучать наш город. 
Начали с посещения краеведческого 
музея. Живу в Иркутске с 1985 года, 
а все еще есть места, о которых не знаю, 
но хочу узнать, — рассказывает Светла-
на Анатольевна.

Александра Голубцова
Фото Валентина Карпова  

и из архива героини публикации

Иркутянка Светлана Анатольевна Калиниченко всех скороговорок, может, 
и не перескороговорит, но разговорить дошкольника-молчуна и научить 
рычать, как тигра, ребенка, не выговаривающего звук «р», в ее компетен-

ции. Более 30 лет учитель-логопед работает в детских садах в группах компен-
сирующей направленности, где обучаются дети с нарушениями речи. Своим 
богатым опытом и наработками Светлана Анатольевна делится с коллегами, 
выступает на различных площадках и участвует в профессиональных конкур-
сах, где не раз получала звание лучшего педагога дошкольных образователь-
ных учреждений.

В финал 
конкурса 

«Учитель-де-
фектолог России 

— 2023» из 119 участ-
ников из 75 регионов 

страны вышли 10 лого-
педов и 10 дефектоло-

гов. Причем из Ир-
кутска сразу два 

педагога!

Лучший учитель-логопед Иркутска Светлана Анато-
льевна Калиниченко работает в детском саду комби-
нированного вида № 90 в Иркутске II. Здесь обучаются 
нормотипичные дети, а также дошкольники, имеющие 
особенности развития

Занятия с логопе-
дом в детском саду 
проходят ежеднев-
но в групповом 
и индивидуальном 
форматах, часто 
с перерывами, так 
как не все вос-
питанники в силу 
своих особенно-
стей могут на про-
тяжении 20 минут 
учиться. В группах 
дети выполняют 
задания по раз-
витию лексико-
грамматических 
средств языка, 
готовятся к шко-
ле и развивают 
навыки звукобук-
венного анализа, 
в индивидуальном 
формате корректи-
руют звукопроиз-
ношение

«Если получится, превратите про-
фессию в хобби. Будет интересно 

жить, увлекательно работать. 
Логопед никогда не стоит 

на месте в развитии, даже 
одно и то же нарушение 

у разных детей проявляет-
ся по-разному, приходится 
постоянно что-то приду-
мывать, искать индивиду-
альный подход. А еще это 
отличная профилактика 

Альцгеймера. Чем боль-
ше мы будем изучать 

новое и внедрять его, 
тем более адек-

ватными будем 
на протяжении 
всей жизни. Поэ-

тому наша про-
фессия хороша 
и по личным 
причинам», 
— убеждена 
Светлана Ка-
линиченко, 
лучший учи-
тель-логопед 

Иркутска
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ТРИ ДНЯ «ЭФФЕКТА ПРИСУТСТВИЯ»
Первый международный фестиваль документального 

кино телеканала RT «Время героев» начался в Иркутске

—  Екатерина, Иркутск — пя-
тый город на пути следования 
фестиваля «RT.Док: Время геро-
ев». Скажите, пожалуйста, поче-
му наш город попал в список?

— Это один из крупнейших городов 
Восточной Сибири, из которого немало 
мужчин отправилось добровольцами 
на фронт — в зону специальной военной 
операции. Иркутск также и крепкий 
тыл — здесь много людей трудится для 
поддержки наших ребят, находящихся 
на «передке»: собирают гуманитарные 
грузы, плетут сети, вяжут носки; ру-
ководство города и области выезжает 
за ленточку. Мы предположили, что 
кино об СВО найдет здесь большой от-
клик, и добавили Иркутск в список 
городов проведения нашего фестиваля. 
А так, конечно, хотелось бы во всех го-
родах провести, но в этом году успеем 
еще только в трех. Фестиваль в Крас-
нодаре, Казани и Петербурге прошел 
с аншлагами.
—  Расскажите, как фестиваль 

встретили в предыдущих городах.
— Очень тепло. Знаете, тема фести-

валя такая — она не может не трогать. 
Мы рассказываем о событиях, которые 
происходят сейчас, мы рассказываем 
о героях, которые появляются сейчас. 
Настоящие герои, которые ежедневно 
идут в бой, рискуя самым ценным — сво-
ей жизнью. Это медики, которые порой 
вытаскивают ребят с того света, лечат, 
проводят сложнейшие операции; это 
жители Донбасса, в дом каждого из ко-
торых постучалась война; это волонтеры, 
которые везут на фронт гуманитарные 
грузы, организовывают сборы средств 
на нужды нашей армии; деятели куль-
турного фронта, которые выступают 
в госпиталях, в окопах, читают стихи, 
поют песни, играют на скрипке, чтобы 
отвлечь наших ребят от сурового воен-
ного быта; это военкоры и документали-
сты, наконец, которые пишут летописи, 
повествующие об этих героях. Поэтому 
люди приходят смотреть кино про своих 
сыновей, братьев, мужей, про самих себя, 
кто-то пытается разобраться и наконец 
увидеть причины специальной военной 
операции. Плачут, сопереживают, реша-
ются на действия, находят единомыш-
ленников, обмениваются контактами 
для помощи нашим военным.
—  Предусмотрены ли програм-

мой фестиваля в Иркутске меро-
приятия для молодежи?

— В рамках деловой программы 
пройдет мастер-класс для блогеров, сту-
дентов, журналистов, которые делают 
контент, рассказывая о нашей стране, 
наших людях, наших уникальных осо-
бенностях, природных и человеческих. 
Мы можем подсказать, как сделать этот 

контент уникальным, особенно тогда, 
когда против нас ведется в том числе ин-
формационная война.
—  Кстати, об информационной 

войне. Пранкеры Вован и Лексус 
собираются посетить Иркутск?

— Да, Владимир и Алексей (насто-
ящие имена пранкеров. — Прим. ред.) 
сами изъявили желание принять участие 
в панельной дискуссии «Информаци-
онные войны» вживую, не онлайн. Мы 
поддержали. У ребят такой хороший 
тандем, что дискуссии с ними всегда ин-
тересные, где-то с юмором.
—  Онлайн подключится к нам 

Борис Корчевников, верно?
— Круглый стол «Война и Вера. Как 

Библия помогает осмыслить происходя-
щее» пройдет с онлайн-участием Бори-
са Корчевникова, верно. Борис с нами 
будет уже пятый город подряд в рамках 
«Эха фестиваля», и всегда на этих обсуж-
дениях полный зал. Это неудивительно 
— люди ищут ответы, в том числе в ре-
лигии, а мы стараемся показать зрителю 
происходящее с разных сторон.
—  В программе фестиваля 

фильм «Жертвы говорят…». Это 
тоже одна из сторон?

— Абсолютно. Это не просто фильм, 
это голоса жителей Артемовска — тех, 
кто выжил, кто спасся и смог расска-
зать о преступлениях украинских во-
енных. В картине «Жертвы говорят…» 
доказательства и факты применения 
украинской армией запрещенных ме-
тодов ведения войны. О совершенных 
преступлениях расскажут сами убий-
цы из батальона «Азов», которым всю 
оставшуюся жизнь предстоит провести 
за решеткой.

Есть у нас в программе и духоподъ-
емные истории. Такие, например, как 
в фильме «Сила» Руслана Гусарова. 
Через всю киноленту лейтмотивом про-
ходит песня «Тыловая». Это такой гимн 
теперь для тех жителей России, кто сво-
бодное время посвящает плетению сетей, 
изготовлению печей, вязанию носков для 
наших воинов, кто печет им пирожки 
и пишет письма. Этот фильм дает некий 
заряд людям, которые считают, что ни-
чем не могут помочь. Могут. Даже малей-
шая помощь каждого из нас делает побе-
ду ближе. Это все знали и в годы Великой 
Отечественной войны, и сейчас это знать 
необходимо. Важен вклад каждого.
—  Будут ли еще премьеры 

в Иркутске? Что посоветуете 
посмотреть?

— Пожалуй, посмотреть я посоветую 
все фильмы — каждая история найдет 
в душе отклик. Мы потому и придумали 
билет-«вездеход», чтобы зрители могли 
один раз пройти регистрацию и посе-
щать все кинопоказы без ограничений. 
Многие люди во второй и третий дни 
фестиваля были у нас с утра до вечера. 
Поэтому выделить какой-то один фильм 
я не могу. Но если говорить об абсолют-
ных премьерах, которые мы обязательно 
включаем в программу каждого города, 
то в Иркутске их будет три. О первой 
я уже рассказала, вторая состоится после 
торжественной церемонии открытия фе-
стиваля. Это картина Айгуль Ербуловой 
«Жены». Что они испытывают, когда 
мужчины уходят на фронт, где берут 
силы, чтобы верить, что мужья вер-
нутся домой. Каково это — быть женой 
солдата, воина, отправившегося защи-
щать нашу Родину. Еще одна премьера 
— фильм «Куклы, книги и война». Это 
картина о героях — работниках сцены, 
сотрудниках музеев и библиотек, кото-
рые доказывают, что искусство вечно. 
Несмотря на обстрелы, они продолжают 
свое дело, создают для людей другой 
мир. Мир доброты и надежды.

С 15 по 17 сентября зрители 
увидят в Доме молодежи (ул. 
Декабрьских Событий, 102/1) 

14 документальных фильмов о геро-
ях специальной военной операции, 
смогут встретиться с авторами ки-
нолент и принять участие в деловой 
программе. Фестиваль, который 
проходит в нашем городе при под-
держке Российского военно-истори-
ческого общества, откроется боль-
шой премьерой — лентой «Жены». 
Фильм автора документального ка-
нала RT.Док Айгуль Ербуловой рас-
сказывает о том, как жены бойцов 
помогают приблизить победу, пока 
их мужья на передовой. Сегодня 
в «Иркутске» на вопросы о предсто-
ящем фестивале отвечает руково-
дитель дирекции документального 
вещания RT, генеральный продюсер 
фестиваля «RT.Док: Время героев» 
Екатерина Яковлева.

ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ 
НА ВОЕННУЮ 
СЛУЖБУ ПО 

КОНТРАКТУ вам 
необходимо 
обратиться 

с заявлением 
(подать заявку)

9 лично, почтовым отправ-
лением или по телефону 
в пункт отбора или военный 
комиссариат

9 через личный кабинет граж-
данина на официальном 
сайте Минобороны России 
lkg.mil.ru

9 через электронный сервис 
«Стать добровольцем или 
контрактником» на едином 
портале государственных 
услуг gosuslugi.ru
Пункт отбора на военную 

службу по контракту (1-го раз-
ряда) в городе Иркутске на-
ходится по адресу: ул. Карла 
Маркса, 34, тел. 20-04-46.

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ

9 возраст от 18 лет
9 годен по состоянию здоровья

ДОКУМЕНТЫ, 
НЕОБХОДИМЫЕ ДЛЯ 

ПОСТУПЛЕНИЯ НА 
СЛУЖБУ:

9 автобиография и анке-
та (форма на сайте www.
contract.mil.ru)

9 паспорт
9 военный билет (при нали-

чии)
9 свидетельства о браке и рож-

дении детей (при наличии)
9 документы об образовании

ПОРЯДОК 
ПОСТУПЛЕНИЯ

1. Сдать документы 
в пункт отбора или военный 
комиссариат.

2. Пройти собеседование 
с психологом.

3. Пройти медицинский 
осмотр.

4. Получить предписание 
и убыть к месту службы.

5. Заключить контракт в во-
инской части.

Контракт заключается 
на один год и более.

ЧТО ТАКОЕ RT?
Russia Today — с англ. «Россия сегодня» — международ-

ный телеканал с многоязычной сетью информационных 
и документальных программ, основанный в 2005 году. 
Главный редактор — Маргарита Симоньян.

Посещение всех мероприятий фестиваля бесплатно по предварительной 
регистрации на сайте http://rtfestival.ru (во вкладке «Города»)

Екатерина Яковлева, руководи-
тель дирекции документального 
вещания RT, генеральный про-
дюсер фестиваля «RT.Док: Время 
героев»: «Такая откровенная 
документалистика дает эффект 
присутствия — смотришь хронику 
и оказываешься рядом с бойцом 
в окопе, чувствуешь боль, наги-
баешься от звука разорвавшейся 
бомбы. И слезы сами текут»

Илья Спирин. Фото: иллюстрация RT.Док
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК «ИРКУТСК» 
С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ

Самую многотиражную газету города можно выписать, заплатив 
только за работу почтальона!

ГАЗЕТУ ВАМ  
ДАРИТ ГОРОД!

91 рубль — цена подписки на месяц 
в 2024 году!

И это оплата труда почтальона.
Сама газета для иркутян бесплатна!

Если вы хотите получать еженедельник 
«Иркутск» в свой почтовый ящик сейчас, не 

дожидаясь наступления нового года, это легко 
сделать: подписка оформляется с любого 

месяца.
Где подписаться?

Можно выписать еженедельник «Иркутск» 
онлайн: podpiska.pochta.ru

Можно выписать еженедельник 
«Иркутск» в ближайшем к вам 

почтовом отделении.

УДОБНО, ИНТЕРЕСНО, ПОЛЕЗНО
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АФИША ИРКУТСКА 
НА НЕДЕЛЮ

Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное 
из культурной жизни города  (15–22 сентября)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории 
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологический», 
«От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по заявкам) 
(6+)
Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+); 
«А. М. Сибиряков… Его имя – достояние потомков» (6+); 
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) (6+); 
«Иркутская промышленность» (6+); 
«3 сентября – День победы над империалистической Японией» 
(12+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 710-
422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 
Постоянно действующая экспозиция «Мастерская В. С. Рогаля» 
(6+) 
Выставка «Боевой путь В. С. Рогаля. Советско-японская война» 
(6+) 
Выставка «АртТекстиль» (6+) 
«Берег дальний – берег ближний». Персональная выставка 
работ Натальи Овчинниковой в рамках проекта «Город городу» 
(6+) 
«Славлю тебя, моя Родина». Персональная выставка работ Петра 
Гамаюнова в рамках проекта «Город городу» (6+)
Персональная выставка работ Геннадия Константиновича Суха-
нова в рамках всероссийского фестиваля «Дни русской духовно-
сти и культуры «Сияние России» (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора 
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами народ-
ного творчества и ремесел (по изготовлению народной куклы, 
резьбе по дереву, ткачеству, лепке из глины, пластилиновой 
живописи, валянию из шерсти) (по заявкам) (6+)
«От сувенира до гончарного промысла». Выставка работ из кера-
мики и глины студентов кафедры изобразительного искусства и 
методики ИГУ ПИ (6+) 
«Тряпичный зайчик» и «Керамическая свистулька». Выставка 
работ мастеров и учеников студий Дома ремесел и фольклора. 
(6+) 
«Рушник: история и традиции». Выставка хранителя и коллек-
ционера русских костюмов Олександры Валерьевны Зубковой 
(6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» и мастер-
класс по неполной разборке-сборке оружия (по заявкам) (6+)
Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу» (Иркутск и иркутяне в войнах 
XIX – начала ХХ века) (6+); 
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» (6+); 
«Иркутяне на Афганской войне» (6+); 
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали в годы 
ВОВ (6+); 
«Иркутск авиационный» (6+); 
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+); 
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX – начала 
ХХ века) (6+); 
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти Героя 
России Эдуарда Дьяконова) (6+); 
Пресса Первой мировой войны (6+); 
«В небе Китая» (советские добровольцы в Китае 1937–1940 
годов) (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй по-
ловины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)
Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ века)» (6+); 
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+); 
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркутского до-
мостроения» (6+); 
«Кабинетная скульптура XX века» (6+); 
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX – начала XX 
века (6+); 
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» (6+); 
«Летопись иркутской жизни конца XIX – начала XX века» (6+); 
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц в конце XIX 
– начале XX века» (6+). 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание
Выставка «Окно в Россию. Религиозное искусство эпохи Петра 
I». Из собрания музея имени Андрея Рублева (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.
Галерея сибирского искусства
Выставка «Валентин Серов. Из собрания Русского музея» 
(Санкт-Петербург) (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Арт-галерея «Диас»
«Все загадки кругом да чужие глаза». Персональная выставка 
Виктора Норкина (12+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088, 55-45-95.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 16 сентября
«Славу Родине поем». Концертная программа профессиональ-
ных и студенческих хоровых коллективов (6+). Начало в 18.00.

 � 19 сентября
«Святой из села Анга». Дни русской духовности и культуры 
«Сияние России». Исполнители – хоровые коллективы Иркутска 
и Ангарска (12+). Начало в 18.30.

 � 22 сентября
«Открытие 3-го джазового сезона». Эстрадно-джазовый оркестр. 
Руководитель Алексей Завьялов. Солисты: Татьяна Алексеева 
(вокал), Евгений Гужов (вокал) (6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

Органный зал
 � 20 сентября

«Краски осени». Концерт органной музыки. Исполнитель  
Д. Григоруцэ (6+). Начало в 18.30.

 � 22 сентября
«Главная буква органного алфавита». В. Королевский. Концерт 
органной музыки (6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Сухэ-Батора, 1. Тел. 500-121.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 21 сентября

«Сражаюсь, верую, люблю…». Литературная гостиная к 100-ле-
тию русского советского поэта и прозаика Э. А. Асадова для 
всех групп читателей в библиотеке № 10 – «Библиотеке первых 
иркутских гидростроителей» (12+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Геологов, 26б. Тел. 42-49-28. 
«Вся жизнь моя – в стихах моих». Литературно-музыкальный 
вечер к 100-летию Расула Гамзатова для юношества и взрослых 
читателей в библиотеке № 17 имени А. К. Горбунова (12+). На-
чало в 14.00.
Адрес: ул. Байкальская, 211. Тел. 22-68-95. 

Гуманитарный центр – библиотека имени 
семьи Полевых

 � 15 сентября
«Как учились на Руси». Познавательный час для учащихся на-
чальных классов к Году педагога и наставника (6+). Начало в 
13.00.
«Живи, Байкал!». Краеведческий урок для учащихся 3–5-х клас-
сов (12+). Начало в 15.00.

 � 21 сентября
«Край мой – капелька России». Краеведческий час для учащихся 
4–5-х классов ко дню рождения Иркутской области (12+). На-
чало в 15.00.

 � 22 сентября
«Ты самая лучшая – Земля Иркутская». Краеведческий час для 
3–4-х классов ко Дню Иркутской области (12+). Начало в 15.00.
Адрес: мкр-н Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Областная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 19 сентября 
Подкаст «Без повода». Онлайн-мероприятие на YouTube 
Molchanovka. Гости — организатор концертов, Аугуст Петров и 
главный редактор портала IRK.ru Светлана Павлова (16+). На-
чало в 19.00.

 � 20 сентября 
Встреча в литературной студии «Озарение» (12+). Начало в 
14.00.

 � 20 сентября 
Просмотр и обсуждение советского фильма «Цвет граната». 
Встреча киноклуба «70 мм» (16+). Начало в 19.00.

 � 22 сентября 
Лекция «Взаимодействие в семье. Практика разрешения кон-
фликтов». Лектор — психолог-консультант Людмила Коваль. 
МЦАД «Спроси психолога» (16+). Начало в 14.00.
Музыкальная программа «Мой первый Рахманинов». К 150-ле-
тию со дня рождения композитора. Проект «Виртуальный 
концертный зал» (12+). Начало в 15.00.
Викторина «Ван Гог квиз» (16+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

На выставке заместитель руководителя иркут-
ского клуба виноградарей «Зилга» Ольга Ко-
чеваткина представила грозди 15 сортов. Ягода 
растет у Ольги Геннадьевны на дачном участке 
в Мельничной Пади, как в теплице, так и на от-
крытом пространстве. Началось это увлечение 
семь лет назад с лекций известного иркутского 
виноградаря Вячеслава Троицкого. Сейчас он 
живет в Крыму, где выращивает виноград и про-
должает популяризировать эту культуру среди 
сибиряков.

— Для нашего климата сорта подбираются 
по зимостойкости и срокам созревания. Это 
главные критерии. Нашего урожая хватает 
не только на еду, но и на сок, компоты, которые 
закатываем на зиму, и на изюм, — уточняет Оль-
га Геннадьевна.

Следующим этапом развития в продвижении 
сибирского винограда члены клуба Томсона ви-
дят организацию праздника молодого вина.

Еще одно масштабное событие ждет иркутян 
в субботу, 16 сентября, — VIII Фестиваль садо-
водов и огородников. В нем примут участие 
садоводческие товарищества и клубы.

По словам председателя Союза садоводов 
Иркутска и Иркутского района Александра По-
пова, на фестивале представят новинки цветоч-
ных и плодовых культур, опытные садоводы 
расскажут о технологиях оздоровления участков 
и поделятся лучшими рецептами домашних за-
готовок.

— Фестиваль проходит при поддержке адми-
нистрации Иркутска. Мэрия предоставила участ-
никам этого мероприятия территорию в цен-
тральной части города — на улице Чехова рядом 
с Центральным рынком. Раньше постоянного 
места для проведения фестиваля не было, что, 
конечно, осложняло работу. Сейчас праздник 
стал более масштабным, и возможностей реа-
лизовать плоды своих трудов у садоводов стало 
больше, — поделился своим мнением Александр 
Владимирович.

На фестивале среди участников состоится 
ставший уже традиционным творческий конкурс 
«Дары осени». Он пройдет в формате выставки 
по номинациям: «Осенний смак» — домашние 
заготовки с дегустацией, «Краски осени» — де-
монстрация композиций из цветов и плодов, 
сделанных руками участников. Также на фести-
вале впервые пройдет конкурс «Гроздь иркут-
ского винограда».

Иркутян и гостей города ждут на фестивале 
16 сентября с 10.00 до 17.00.

Нина Александрова
Фото автора

ПРАЗДНИК 
СИБИРСКОГО 
ВИНОГРАДА

Прошел в отделе природы 
Иркутского областного 

краеведческого музея

Посмотрите, какие великолепные ягоды ра-
стут на участках наших виноградарей. В этих 
чашах представлены 15 разных сортов, кото-
рые адаптированы к нашим условиям. Всего 
в клубе имени Томсона сибирские винограда-
ри испытывают сегодня более 100 сортов этой 
культуры

Окончание. Начало на стр. 10

♦  ДОРОЖНЫЕ МАСТЕРА по обеспечению работ по ремонту 
автомобильных дорог города Иркутска;

♦  ВОДИТЕЛИ НА СПЕЦТЕХНИКУ — осуществляем бронирование;
♦ ТРАКТОРИСТЫ — осуществляем бронирование;
♦ ВОДИТЕЛИ ПОГРУЗЧИКА и ПОГРУЗЧИКА-ЭКСАВАТОРА;
♦ МАШИНИСТЫ АВТОГРЕЙДЕРА;
♦ УБОРЩИКИ ТЕРРИТОРИЙ.

Проводим обучение на получение водителями категорий СЕ,  
также на получение профессий МАШИНИСТ КАТКА,  

ВОДИТЕЛЬ ПОГРУЗЧИКА, МАШИНИСТ АСФАЛЬТОУКЛАДЧИКА.

Зарплата выплачивается стабильно 2 раза в месяц,  
полный соц. пакет.

ИРКУТСКАВТОДОР 
требуются:

Тел. 8914-8956-400
На правах рекламы
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля.  
Вывоз мусора (до 4 т). Т. 8-964-651-98-76.

Картошку, продаю. Недорого. Доставка бесплатно. Т. 8-908-779-77-11.

Адвокат Верхозина Т.В. 30 лет практической работы. 
Квалифицированная юридическая помощь. Т. 8-902-566-16-17.

Прием платных объявлений по тел. 26–12–36

По горизонтали: 3. Шумный скандал с битьём посуды и дракой. 8. Дра-
чун-профи. 9. А ... просто открывался. 10. «Скверная» дорога. 11. Ароматиче-
ская смола, которой окуривают при церковных обрядах. 13. Форма глагола. 
16. Болезнь человека, грудная жаба. 19. Модернизированное огнестрельное 
оружие. 21. Вьющаяся или завитая и свисающая прядь волос. 22. Способ свя-
зи между грибниками. 23. Жилплощадь для неживых. 25. Подслушивающее 
устройство. 27. Находится на обороте лицевой стороны. 28. Объявление о 
предстоящих гастролях, спектаклях, концертах. 30. Что любят красить жен-
щины? 33. Выдающийся, общепризнанный деятель науки, искусства. 34. Ме-
мориальная стена. 35. Семейство ядовитых змей. 36. Счастье не ...: за хвост 
не поймаешь. 39. Математические знаки, употребляемые для обозначения 
порядка действий. 42. Талон, квитанция. 45. Ковш для черпания воды или 
кваса. 46. Божественный предмет, который можно извлечь из влюбленного 
сердца. 47. Благородный олень. 48. Дырка для пуговицы.

По вертикали: 1. Объект поклонения христиан, священные останки. 2. 
Детский сад для малюток 3. Жанр театрального представления, нежелатель-
ный в жизни. 4. Самый распространённый документ. 5. Головной убор. 6. 
Олимпийский бог-агрессор. 7. Водяной козёл. 11. Душистый садовый цветок. 
12. Вид оленя, разводимого для получения пантов. 14. Взрослый самец дико-
го кабана. 15. Ударник в русской бане. 17. Свидетель на дуэли. 18. Боевой ко-
рабль для уничтожения кораблей противника торпедами. 20. Нестареющая 
форма передачи информации. 21. Водительское место сказочного Емели. 
24. Весёлая телепередача. 26. В греческой мифологии страшный двуглавых 
пёс, сын Тифона и Ехидны, брат-двойник Цербера, отец Сфинкса. 28. Олень, 
встречающийся в Австралии, а ещё чаще - в кроссвордах. 29. "Танцплощад-
ка" для маленьких лебедей у Чайковского. 31. Кукла-актёр. 32. Кто думал, 
думал и в суп попал? 36. "Сарай" на колёсах. 37. Джинн, обладающий особой 
силой. 38. Бумага для получения прибыли. 40. Дешёвка, промышленная 
имитация уникальных изделий. 41. Солдат стрелковых частей. 43. Вид сушё-
ного винограда. 44. Минеральная жёлтая, рыжая или красная краска.

ОТВЕТЫ: по горизонтали: 3. Дебош. 8. Боксёр. 9. Ларчик. 10. Аллея. 11. Фимиам. 13. Пассив. 16. Астма. 19. Обрез. 21. 
Локон. 22. Ауканье. 23. Склеп. 25. Жучок. 27. Изнанка. 28. Анонс. 30. Ногти. 33. Классик. 34. Стела. 35. Аспид. 36. Птица. 
39. Скобки. 42. Квиток. 45. Корец. 46. Стрела. 47. Изюбрь. 48. Петля. По вертикали: 1. Мощи. 2. Ясли. 3. Драма. 4. Билет. 
5. Шляпа. 6. Арес. 7. Личи. 11. Флокс. 12. Марал. 14. Секач. 15. Веник. 17. Секундант. 18. Миноносец. 20. Записка. 21. 
Лежанка. 24. Квн. 26. Орт. 28. Аксис. 29. Озеро. 31. Гапит. 32. Индюк. 36. Пикап. 37. Ифрит. 38. Акция. 40. Китч. 41. Боец. 
43. Изюм. 44. Охра.
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